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El director de la divi
sión de Guadalajara de
Bosh prevé ampliar la
operación y duplicar
su plantilla laboral con
talento mexicano en

los próximos 5 años.
La firma alemana, es
pecializada en tecno
logía y componentes
automotrices, estima
mejoras tras un año
complicado. En ma
yo anunció una inver
sión en México por 90
millones de dólares.
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Tensión en Afores

Con apenas 2 meses al frente de la Co
misión Nacional del Sistema de Aho

rro para el Retiro (Consar), Iván Pliego
Moreno ya tuvo sus sus primeros enfren
tamientos con las Afores.

Las Administradores de Fondos
para el Retiro se tomaron muy a pecho, y
con toda razón, que el regulador se saltara
las trancas y omitiera el proceso de mejo
ra regulatoria al imponer el tope a comi
siones. Para agravar las cosas, ía Comisión
Nacional de Mejora Regulatoria (Cona
mer), que dirige Alberto Montoya no se
apegó al debido proceso.

Las Afores, representadas por Bernar
do González, aceptaron la medida que

implicará un recorte abrupto de las co
misiones, para lo cual tendrán que hacer
ajustes que compensen la disminución en
sus ingresos.

Para balancear sus números están
planteando una disminución en las cuo
tas que pagan a la Consar por supervisión
para que pasen de mil millones de pesos a
200 millones anuales.

Otra propuesta es disminuir las re
servas de capital que se tienen para hacer
frente a posibles pérdidas, de los actuales
45 mil millones de pesos a sólo una terce
ra parte.

Las Afores están jugando sus cartas, al
go que al regulador ya no le está gustando.
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Hospitales
resolutivos

La cadena de Hospitales
MAC, que lidera Miguel
Khoury, inaugura hoy su
nuevo modelo de hospi
tal, el MediMac, dentro del
Centro Comercial Centrum
Park, en Tlalnepantla, Esta
do de México.

Con este paso, MAC
incursiona en un nicho a
través de lo que llama "hos
pitales resolutivos", un mo
delo que cuenta con pocas
camas, pero tiene la posibi
lidad de realizar cirugías es
pecializadas y atender pa
decimientos generales en
poblaciones de 200 mil ha
bitantes.

El nuevo esquema
de hospitales requerirá una
inversión de aproximada
mente 120 millones de pe
sos por cada unidad, un
monto muy por debajo de
los 700 millones de pesos
que se requieren para le
vantar un hospital tradicio
nal como los que a MAC le
han permitido incursionar
en el mercado desde la zo
na del Bajío.

El plan de MAC
es acelerar el crecimien
to de sus nuevos modelos
de hospitales y ya tiene la
mirada puesta en Mérida,
Guanajuato y Veracruz.
De hecho, el plan de la com
pañía contempla llegar
al 2025 con al menos
15 de estas nuevas
unidades.

Capacitan
a Pymes
La plataforma de capaci
tación corporativa UBITS,
una de las más grandes en
América latina y que lleva
Julián Meló, estrenó una
nueva línea de negocio que
está enfocada en brindar
formación para pymes y ya
no sólo enfocada a las gran
des empresas.

El servicio se hace con

nal como los que a MAC le
han permitido incursionar
en el mercado desde la zo
na del Bajío.

El plan de MAC
es acelerar el crecimien
to de sus nuevos modelos
de hospitales y ya tiene la
mirada puesta en Mérida,
Guanajuato y Veracruz.
De hecho, el plan de la com
pañía contempla llegar
al 2025 con al menos
15 de estas nuevas
unidades.

Capacitan
a Pymes
La plataforma de capaci
tación corporativa UBITS,
una de las más grandes en
América latina y que lleva
Julián Meló, estrenó una
nueva línea de negocio que
está enfocada en brindar
formación para pymes y ya
no sólo enfocada a las gran
des empresas.

El servicio se hace con

atención especializada
y mallas curriculares
diseñadas para las necesi
dades particulares de es
tas compañías. La empresa
ha denominado a su nue
va línea de negocio UBITS
Boost

Meló y su equipo iden
tificaron que las pymes en
frentan dos desafíos en te
mas de capacitación: no
cuentan con líderes de re
cursos humanos para desa
rrollar rutas de capacitación
específicas y los colabora
dores no tienen el tiempo
ni los recursos para hacerlo
por su cuenta.

El anuncio resulta
relevante si se toma en
cuenta que en México
solo 55 por ciento de las
pequeñas y medianas em
presas capacitan a sus em
pleados y muchas de ellas
pierden importantes opor
tunidades de crecimiento
por falta de recursos huma
nos bien preparados,
así como acceso a informa
ción oportuna.

La firma señala que los
empleados capacitados ven
den 23 por ciento más que
los que no cuentan con nin
gún tipo de formación, de
modo que invertir en este
rubro puede ser el detona
dor de estas pequeñas com
pañías.

Evalúan
retailers

Hace poco le contábamos
que la firma especializada
en ciencia de datos Dunn
humby, que en México lleva
Andrew Blackmore, hizo
pública la más reciente edi
ción de su estudio "Pulso
del consumidor" que ubi
caba a México como el sex
to país más preocupado del
mundo por la pandemia, de
un total de 24 naciones eva
luadas.

Hoy, la firma dará a co

ción oportuna.
La firma señala que los

empleados capacitados ven
den 23 por ciento más que
los que no cuentan con nin
gún tipo de formación, de
modo que invertir en este
rubro puede ser el detona
dor de estas pequeñas com
pañías.

Evalúan
retailers

Hace poco le contábamos
que la firma especializada
en ciencia de datos Dunn
humby, que en México lleva
Andrew Blackmore, hizo
pública la más reciente edi
ción de su estudio "Pulso
del consumidor" que ubi
caba a México como el sex
to país más preocupado del
mundo por la pandemia, de
un total de 24 naciones eva
luadas.

Hoy, la firma dará a co

nocer su "índice de
Preferencia de Retailers
2021", con el que evalúa
el desempeño de las prin
cipales tiendas y supermer
cados del País, basado en
la percepción de los clien
tes, su conexión emocional
y cómo se refleja esto en su
negocio.

El estudio muestra que
México es líder en adopción
de la compra en línea.

Entre los resultados
que dará a conocer la em
presa está que HEB, Wal
mart, City Market, Bodega
Aurrerá, Alsuper y Chedraui
son algunas de las tiendas
mejor evaluadas por los 4
mil participantes en la en
cuesta que realizó la firma,
quienes calificaron 24
tiendas.

Otros retailers evalua
dos fueron Oxxo, Rappi,
Cornershop, Superama y
Sumesa.
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What's
News

Walmart Inc. repor
tó otro trimestre

de ventas más altas, al
tiempo que subía precios
de algunos productos y los
consumidores adelantaban

compras para las fiestas
decembrinas. Las ventas

comparables, las de tiendas
y canales digitales de EU
que llevan operando al
menos 12 meses, subieron
9.2% en el trimestre que
terminó el 29 de octubre
comparado con el mismo
periodo del 2020. Las
ventas de comercio elec
trónico en EU aumentaron
8% respecto al año pasado.
Más compradores visitaron
tiendas que en el mismo
periodo del año pasado.
? Las criptomonedas
bajaron en operaciones
fuera de horario, con algu
nos de los tokens digitales
más populares perdiendo
más de 10% tras niveles

máximos recientes. Algunos
inversionistas apuntaron a
un dólar más fuerte como
un catalizador de la caída.

El bitcoin cayó brevemente
este martes por debajo de
los 59 mil dólares, su precio
más bajo este mes, antes de
subir ligeramente a unos 60
mil 600 dólares. Algunas
señales de nerviosismo

empiezan a aparecer en
mercados en general a raíz
de una inflación desmedida.

? El repunte en la ac
tividad económica y el
desabasto de gas natural
llevaron las reservas petro
leras del mundo desarrolla
do a su nivel más bajo desde
inicios del 2015, pero una
creciente oferta de crudo

pronto podría aligerar esa
presión, señaló la Agencia
Internacional de la Energía
en su reporte mensual del
mercado. La AIE espera que
la producción suba en 1.5
millones de barriles diarios

en lo que resta del 2021, con
EU, Arabia Saudita y Rusia
representando alrededor de
la mitad de esa oferta.

? La oleada de ventas
de acciones de Tesla Inc.
por parte de Elon Musk
continuó por segunda
semana, según nuevas
revelaciones. Por separado,
JP Morgan Chase & Co.
demandó a Tesla alegando
incumplimiento de contrato
por garantías accionarias
que vencieron este año. La
institución financiera dijo
que buscaba recuperar más
de 162 millones de dólares.
"Tesla ha ignorado flagran
temente su clara obligación
contractual de pagarle a
JPMorgan", reza la deman
da presentada en una Corte
de Distrito de EU.

? El minorista en línea
Faire Wholesale Inc.
reunió 400 millones de
dólares en su tercera ronda
de fondeo en los últimos
13 meses, valuando a la
startup en 12.4 mil millones
de dólares. Faire ofrece

a pequeños negocios
familiares un mercado tipo
Amazon para ventas al
mayoreo, desde ropa hasta
artículos para el hogar. La
recaudación de capital le
brinda a Fraire fondos para
acelerar su expansión in
ternacional e invertir en su

plataforma, señaló Lauren
Cooks Levitan, directora
financiera de la firma.

Fecha: 17/11/2021

Página: 22

Area cm2: 144

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 30,816

Página 3 de 6



ESBALANCE

Suben quejas por dia
en El Buen Fin 2021
::::: Sin duda, el confinamiento
y la situación que vivían los se
máforos epidemiológicos du
rante 2020, primer año de la

pandemia de
Covid19, se
reflejaron en
que las perso
nas salieron
menos de sus
casas. Lo cier

to es que en
2021, durante
la edición deRicardo

El Buen FinSheffield

que concluyó
ayer, crecieron los registros de
quejas por día ante la Procura
duría Federal del Consumidor
(Profeco), encabezada por Ri
cardo Sheffieid Padilla, tanto
por incumplimientos como por
abusos. En 2020 hubo 88 recla
maciones diarias a lo largo de
los 12 días que tuvo como dura
ción el programa de descuentos
y promociones, para un total de
mil 56. Este año la cifra subió a
145 quejas por jornada, con un
acumulado de 873 y conside
rando sólo seis de los siete días
que duró el evento, de acuerdo
con datos de la Profeco. Ade
más de que este año casi todo
el país está en semáforo verde,
nos dicen que el repunte tam
bién tendría que ver con que el
consumidor mexicano cada vez
conoce más sus derechos.

CNBV. ¿ahora
más filosa?
::::: Nos cuentan que ha llama
do la atención el cambio de to
no que en pocos días ha im
puesto el nuevo presidente de

. la Comisión
Nacional
Bancaria y de
Valores
(CNBV), Je
sús de la
Fuente Ro

dríguez. En
materia de

Jesús de la sanciones, la
Fuente dependencia

está decidida
a aplicar mayor rigor, estrenán
dose con militas contra Oxxo
por faltas en la prevención de
lavado de dinero, así como cas
tigos más severos a las fintech,
que hasta el momento están
cayendo en irregularidades que
deben ser vigiladas por la auto
ridad. Nos hacen ver que, si
bien se trata de multas impug
nables, el nuevo tono que está
imponiendo la CNBV tiene in
quieto a más de un jugador del
sistema financiero mexicano,'
que se ha destacado por tener
escasos castigos ante anomalías
en su operación. Está por verse
si el organismo impone una
multa considerable a BBVA Mé
xico, después de las fallas en su
aplicación del 12 de septiembre
pasado, y que hasta el momen
to siguen en investigación por
parte de la comisión.

Confunden
a Díaz de León
::::: Tal ha sido la buena res
puesta de la gente que ha ido a
conocer el nuevo museo de
Banco de México (Banxico),

que muchos
han utilizado
sus redes so
ciales para
comentar su

experiencia
Nos dicen
que ese fue el
caso de una

Alejandro Díaz persona que,
al recomende León

dar visitarlo,
aseguró que es una gran inicia
tiva de Banxico y de su Junta
de Gobierno. Nos cuentan que
hace mención de los cinco in
tegrantes del órgano colegiado
del banco central, ligándolos a
sus cuentas de Twitter. Lo más
curioso, nos mencionan, es que
refirió una cuenta equivocada
en el caso del gobernador de
Banxico, Alejandro Díaz de
León, que es similar, pero se
trata de un homónimo que vive
en Las Vegas, Nevada. Nos di
cen que incluso la foto de perfil
que aparece en esa cuenta de la
red social se parece un poco al
actual gobernador, pero más jo
ven. Otros creen que quizá sí se
trata de su cuenta personal, y
que los datos y foto que apare
cen ahí son sólo para despistar
al enemigo. ¿Será?
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Loretta, Yasmín
y el futuro de la Corte
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador ya
abrió sus cartas en la Su

prema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) y tiene listas sus dos
últimas jugadas: la primera, que
por primera vez en la historia el
máximo tribunal del país tenga
cuatro ministras, y la segunda,
que a partir de 2023 sea una mu
jer quien lo encabece.
Esa es la forma como AMLO

quiere hacer historia en la Corte,
además de la reforma judicial
que impulsó el ministro Arturo
Zaldívar y que, sin embargo,
ahora está en jaque con el recorte
de 3 mil millones de pesos al pre
supuesto del Poder Judicial el
próximo año, aprobado por la
mayoría de los diputados de Mo
rena, el PT y el Verde.
Ayer el Presidente entregó al

Senado la terna de postulantes
para ocupar la vacante que de
jará el ministro Fernando Flan
co en diciembre.
Bernardo Bátiz, Eva Veró

nica de Gyvés y Loretta Ortiz
Ahlf fueron las propuestas de
López Obrador. La tercera será la
vencida para Loretta Ortiz,
quien se convertirá en ministra a
partir del próximo año.
Loretta Ortiz ya había sido pro

puesta en dos ternas anteriores
por el presidente López Obrador,
en las que resultaron elegidos
Juan Luis González Alcántara
y Yasmín Esquivel. El último
nombramiento del presidente Ló
pez Obrador en la Corte se decan
tó por la egresada de la Escuela Li
bre de Derecho, doctora en Dere
chos Humanos por la Universidad
Iberoamericana y actual conseje
ra de la Judicatura Federal.

Todo parece indicar que el Pre

para ocupar la vacante que de
jará el ministro Fernando Flan
co en diciembre.
Bernardo Bátiz, Eva Veró

nica de Gyvés y Loretta Ortiz
Ahlf fueron las propuestas de
López Obrador. La tercera será la
vencida para Loretta Ortiz,
quien se convertirá en ministra a
partir del próximo año.
Loretta Ortiz ya había sido pro

puesta en dos ternas anteriores
por el presidente López Obrador,
en las que resultaron elegidos
Juan Luis González Alcántara
y Yasmín Esquivel. El último
nombramiento del presidente Ló
pez Obrador en la Corte se decan
tó por la egresada de la Escuela Li
bre de Derecho, doctora en Dere
chos Humanos por la Universidad
Iberoamericana y actual conseje
ra de la Judicatura Federal.
Todo parece indicar que el Pre

sidente busca regresar al conser
vadurismo en sus elecciones para
la Corte, toda vez que las dos mi
nistras y el ministro propuestos
previamente lo mismo le han re
virado invitaciones que han pro
movido sentencias, o le han dado
entrada a amparos que la 4T con
sidera adversos a su gobierno.
Margarita RíosFarjat decli

nó la invitación del entonces
consejero Jurídico, Julio Sche
rer, para reunirse con el Presi
dente y solicitar su apoyo para la
ampliación de mandato del mi
nistro presidente Arturo Zaldí
var; Yasmín Esquivel impulsó
una sentencia para devolver mil
millones de pesos de impuestos
a la familia de la señora Carmela
Azcárraga, y Juan Luis Gon
zález Alcántara presentó un
proyecto para declarar inconsti
tucional que el gobierno federal
compre en el extranjero y sin li
citación los medicamentos, el
cual no se resolvió a favor.
Pese a esto, López Obrador

quiere que el relevo de Zaldívar
en la presidencia de la Corte sea
una mujer, y quien actualmente
está en sus pensamientos es Yas
mín Esquivel. El problema con el
perfil de la ministra es que se an
ticipa que esté muy plegada a la
4T, pero es justamente eso lo que
quiere el titular del Ejecutivo.

Por lo que hace a Loretta Ortiz,
este perfil se antoja mucho más
independiente, a pesar de haber
acompañado a AMLO desde hace
mucho tiempo. La abogada inte
grante del Sistema Nacional de In
vestigadores Nivel DI fue diputada
federal por Morena de 2012 a 2015.
Durante el periodo de transición,
con AMLO como presidente elec
to, fungió como coordinadora del
proceso de pacificación.
Está casada con José Agus

tín Pinchetti, titular de la Fepa
de, en segundas nupcias. Esas
son las cartas credenciales de la
próxima ministra, y ese es el le
gado que quiere AMLO para la
Corte y el Poder Judicial.

Posdata. Tras la renuncia del
Auditor Especial de Cumpli
miento Financiero, Gerardo
Lozano Dubernard, en la ASF
ya tienen preparado su relevo.
Se perfila para ocupar el cargo
Claudia Bazúa Witte. La fun
cionaría es hermana del Nota
rio Público 230 de la CDMX, Al
fredo Bazúa Witte, quien pre
sume de tener como clientes
distinguidos a Julia Abdala y
a su pareja, el director de la
CFE, Manuel Bartlett.
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La civilidad política se fue desvaneciendo
con el discurso divisivo dei populismo re
dentor. Desde la apertura democrática de
Fox y hasta el 2012, lo que antes era diálo
go democrático —con sus problemas—, con
López Obrador se convirtió en intolerancia
sectaria.

En agosto de 2009 acudí, como diputado
federal electo, a Los Pinos Calderón llevaba
tres años en la Presidencia y. con el efecto
del nuevo PRI y Peña entonces muy po
pular—, e! gobierno del PAN había sufridó
una derrota en las elecciones intermedias.
El PRI y sus aliados dominaron
en las elecciones para renovar
la Cámara de Diputadosy algu
nas gubernaturas, con lo que el
gobierno federal debía negociar
para sacar adelante su progra
ma de gobierno.

Las fracciones de oposición,
una a una —salvo aquellos que
sostenían posturas radicales,
acudieron en distintas fechas
de ese mes de agosto a Los Pi
nos a una cita convocada por
Calderón. Los diputados de
oposición acudían a Los Pinos expectan
tes de tener una reunión institucional con el
presidente. En la mesa de un salón cercano
a su oficina. Calderón dio algunas palabras
mientras el coordinador de la fracción par
lamentaria y los miembros escuchábamos
con respeto y cautela. Las fuerzas se medían,
pero se respetaban.
Todos sabíamos que, por más diferencias

de opinión y posicionamienros políticos, los
que acudimos en esos días a Los Pinos man
teníamos un nivel de cortesía que permitía la
negociación y el diálogo para llegar a acuer
dos, Para eso estaban hechas las institucio
nes y procesos democráticos: reorientar la
agresión y violencia hacia el diálogo políti
co civilizado y la resonancia de posturas en
foros como las cámaras del Congreso de la
Unión.

Sin embargo, había fuerzas que no
creían en ese diálogo, La incivilidad de
López Obrador en las elecciones de 200G

fue un mal precedente. Desde ese año, las
fracciones en el Congreso que lo represen
taban ídel PHD y el PT) se negaban salvo
algunas excepciones— a dialogar o man
tener cierto urbanismo. El capricho, la
intolerancia y el resentimiento eran máxi
mas del discurso en ese entonces por un
presunto fraude electoral que nunca fue
probado. Ei más importante político del
PRO, Marcelo Ebrard. jefe de Gobierno, se
negaba a reconocer o dialogar oficialmente
con Calderón por miedo a enojar a López
Obrador,

O
Ln 2012. Andrés Manuel López
Obrador fue derrotado una

vez más en las elecciones y,
aun con sus nuevos alegatos
de fraude, el resultado fue tan
contundente en favor de Peña

Nieto que no hubo margen
de maniobra. No le quedaba a
López Obrador más que es
perar. La paciencia y suerte le
dieron frutos: en 2018, ante la

oleada de descontento por la corrupción, su
discurso divisivo y politicamente incivilizado
dio en el grano del malestar de 30 millones
de votantes.

El problema es que ese discurso sobre
vivió a su llegada al poder. En tres años de
gobierno, AMLO nunca se ha reunido con las
fracciones de oposición.
En el Congreso aparecen carteles de

"culera" para describir a políticas de opa
sición. algunas políticas afines al gobierno
— especialistas en el insulto— "dialogan"
mediante su victimizadón y los represen
tantes de AMLO en el Congreso siguen su
ejemplo.

O
Del diálogo civilizado llegamos al "(eres una)
culera" y de las reuniones en Los Pinos a las
mañaneras, donde sólo hay aplausos de po
lííicos dei partido en el poder.
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El segundo trimestre del año pasado marcó
un récord como el peor en la historia eco
nómica desde que se tiene registro, los esta
dos que experimentaron la peor caída fueron
Baja California Sur y Quintana Roo, ambos
con un desplome de 41% a tasa anual. La de
bacle económica de ambas entidades no fue

para menos, dado que prácticamente todos
ios países confinaron a sus ciudadanos y los
viajes internacionales se suspendieron de un
momento a otro, De hecho, ambos estados
tuvieron el peor desempeño económico en
todo 2020 y todavía, al segundo trimestre de
2021, Baja California se encuen
tra en niveles apenas superiores
a los del tercer trimestre de 2016,
mientras que Quintana Roo se
encuentra en niveles del primer
trimestre de 2015, de golpe per
dieron varios años de crecimien
to económico.

o
No obstante, los datos del turis
mo parecen ir mejorando para
ambas entidades; de acuerdo con los datos
de Grupo Aeroportuario del Pacífico, en oc
tubre. el aeropuerto de Los Cabos recibió 321
mil pasajeros internacionales, lo que significó
30% más que en 2019. aunque en el acumula
do de los primeros diez meses del año toda
vía está 7.5% abajo en comparación con 2019.
En cuanto al aeropuerto de Cancún, recibió
en el décimo mes de este año un total de un
millón 141 mil turistas internacionales, lo que
significó 12,8% más que en octubre de 2019. y
en el acumulado de los primeros diez meses
aterrizaron 10 millones 303 mil visitantes in

ternacionales. lo que implica 25% menos que
en 2019,
Otro dato positivo que habla de fa recu

peración es el gasto promedio del turista
internacional. De acuerdo con los datos del
Inegi. el viajero internacional aéreo gastó, en
promedio, mil 124 dólares, lo que implica un
avance de 10% en comparación con octubre
de 2019, incluso considerando la inflación,
es un crecimiento importante y habla de la

oportunidad que hay del gasto contenido que
se está expresando ahora que la pandemia pa
rece estar cediendo,

O
En cuanto a los viajeros domésticos, entre
enero y octubre de 2019 representaron el 34%
de ios que arribaron vía aerea a Los Cabos,
dicho porcentaje mejoró a 37%. lo que mués
tra que algunos de los turistas mexicanos que
antes iban a otros países ahora prefirieron un
destino nacional, En cuanto a Cancún. el 35%

de los pasajeros totales fueron
nacionales en los primeros diez
meses de 2019. y en el mismo
periodo de 2021 representaron
42%, lo que marca una mejora
sustancial.

Yucatán es otra entidad que
lia logrado capitalizar el inicio
de la recuperación internacio
nal. en octubre de 2019, los tu
ristas foráneos representaron
6.1%. mientras que en octubre
de este año la participación su

bió a 8,1% y, obviamente, esto implica un
avance de 11 por ciento.

Los datos muestran que el turismo nacio
nal todavía se encuentra 17% abajo, pero es
evidente que vendrá un fuerte repunte a juz
gar por las inversiones, como la apertura del
Hotel Camino Real Mórida, con una inversión
de 300 millones de pesos,

O
La reconfiguración del mundo tras la pan
demia está generando grandes oportunida
des para México en varios aspectos, como
la manufactura, agronegocios, entre otros,
aunque algunas de estas oportunidades se
están desaprovechando por falta de visión y
malas señales. En el sector turístico también
se asoma un gran momento, tanto interna
cional como nacional, para aprovecharlo se
requiere promoción y, sobre todo, seguridad:
en ambos aspectos, entidades como Yucatán
están destacando.
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MERIDA — Recuperar el dinamismo de la inver
sión privada se vuelve crucial para el repunte
sostenido de la economía turística y la genera
ción de valor agregado. Un total de 490 pro
yectos en los que se invierten 9,108 millones de
dólares están en curso en el sector turismo, pero
¿podría ser más?

El secretario de Turismo. Miguel Torruco.
delineaba ante el Presidente dos objetivos en
materia de política turística: para los próximos
tres años, incrementar tanto e¡ ingreso en divisas
como el gasto per cápita de visitantes internacio
nales, que este 2021 podrían alcanzar alrededor
de 31 millones de visitantes, y erradicar la con
centraclón del turismo en sólo seis plazas turís
ticas tCancún y Riviera Maya, San fosé del Cabo,
Puerto Vallaría, Riviera Mayariiav Ciudad de Mé
xico). destinos de los cuales arriba el 92.5% del
total de los turistas son internacionales, y tam
bién dirigiré! esfuerzo hacia la díversificación
de mercados para no depender en un S89ó del
flujo de visitantes de Estados Unidos y Canadá.

El asunto es ¿cómo lograrlo con una mejor
coordinación con el sector privado turístico?
Pareciera que no hay colaboración, pero ta in
versión privada sigue expandiéndose en el sec
tor turístico, Un ejemplo interesante es el del
grupo Xcaret. que dirige Miguel Quintana Pali,
No ha detenido su expansión y ahora, con una
inversión cercana a los mil millones de dólares,
ha ampliado su grupo hotelero y concretará su
primera expansión fuera de Quintana Roo para
2022. en una reserva natural que aprovechará 6
cenotes y el desarrollo de varios hoteles bouti ¦
que en Yucatán, además de sus dos inversiones
hoteleras ftígft end Arte y la Casa de la Playa.

Como éste, los proyectos avanzan y pare
ciera que el mismo trazo del Tren Maya, con 19
estaciones para unir a 5 entidades del sureste
(Chiapas, TabáSCO, Campeche, Yucatán y Quin
tana Roo), parecerá empezar a encontrar pun 
tos de atracción para el desarrollo de rutas que
pueden tomar gran parte del activo nacional que
es Cancún, para unirlo a sitios arqueológicos y
reservas de la biosfera que requieren impulso,
incluso para ser conservadas.

Ayer, en esos anuncios de política que se
mezclan con el mensaje ideológico, eí presi ¦
dente López Obrador ratificó que parte del

presupuesto del próximo afio en la CFE, de
Manuel Bartlett, se destinará a la construcción
de otras dos centrales termoeléctricas en Yuca
tán (Mérida 4 y 5), además de que se espera la
conclusión del gasoducto para surtirles del car
burante. Esta noticia, por sí misma, es muy va
liosa para el sector privado y para la inversión no
sóio turística, sino industrial en la parte norte de
la Península, a la que le urge, además, diversifi
cación agroindustrial e industrial.

Como sea. no fue muy entendible que a! pre
sidente del Consejo Nacional Empresarial Turís
tico. Braulio Arsuaga. lo sentaran en la pane de
atrás entre los "premiados ', y que no tuvieran
participación en el evento ni él ni el represen
tante de ConcanacoServyfur, Héctor Tejada

Un hecho que fue la comidilla porque se es
peraba su participación, pero parece que la ofi
cina de logística de eventos de la Presidencia
consideró necesario su ajuste. Ya sabe, las for
mas son fondo. Bueno, ahí estaba el amigo del
presidente, Daniel Chávez, cíe Grupo Vidanta.
¡El único saludo presidencial al sector privado
que invierte en turismo!
Y si hay confianza en México, como dijo

Torruco, pues considere que la operación de
compra de ALG y sus 62 propiedades por parte
de Hyatt (anunciada en agosto, concretada el 2
de noviembre) tiene la mitad de sus activos en
México y aprovecha el gran mercado de Estados
Unidos hacia los destinos de playa y diversión
y hígfi erict y subraya el interés de las grandes
cadenas, como Marriott y 1HG sobre los activos
turísticos mexicanos,

O
DE FONDOS A FONDO

*1NE0NAVIT... Le puedo confirmar que Banorte,
Santander, HSBC y BBVA son las instituciones
bancarias que participan en el lanzamiento de
Cuenta Infonavit  Crédito Sanearlo. un pro
grama que ha tomado tiempo por estructura al
equipo de Carlos Martínez, director general del
Infonavit, pero que permitirá, a como un millón
de posibles clientes de la banca con una cuenta
no activa en los bancos, pero saldos acumulados
de más de 10Ü mil pesos, poder disponer de ese
fondo para adquirir su patrimonio.
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MCRIDA. En el país que nunca ha cerra
do sus fronteras durante la pandemia de
covid19. un grupo de ejecutivos de Copa, la
aerolínea que dirige Pedro Heilbron. llegó
al Tianguis Turístico México para pedir que
el gobierno mexicano les retire las trabas
regulaiurias que enfrenta su compañía.

Mientras ejecutivos y empresarios depar
tían en la comida de Capitanes del principal
evento turístico del país, ellos buscaban una
cita con e¡ secretario de Turismo. Miguel
Torruco. pues advierten afectados sus pla
nes para volar desde Panamá a Cancún,
Monterrey y la capital yucateca.
El origen de esas trabas bu

rocráticas es de carácter mi
gratorio: pues hoy Panamá,
convertido en un hub para
Centro y Sudamérlca. está
sirviendo como trampolín a
ciudadanos de países como
Ecuador y Nicaragua para en
trar y quedarse ¡legalmente en
Estados Unidos.
Pero también hay muchos

viajeros con otras razones para
venir a México y hoy los ejecu
tivos de Copa advierten un riesgo para su
compañía si persisten las prácticas migra
torias restrictivas.

En la Hacienda Opichén, a las afueras cíe
Mcrida. llegaron al Tianguis los empresarios
y ejecutivos más destacados, aunque no es
tuvieron, como en el pasado, los dueños de
los turoperadores estadunidenses que más
viajeros traen a México.
El presidente Andrés Manuel López

Obrador, que no acepta las comidas ele
gantes, sólo llegó al Centro Internacional
de Convenciones de Merida después de!
mediodía y pronunció un discurso enfoca 
do a Informar sobre el viaje que Inicia hoy
desde Canctin hacia Washington para reu
nirse con sus homólogos de Estados Unidos
y Canadá,
Durante su intervención reconoció el

trabajo de Miguel Torruco como secreta
rio de Turismo y también felicitó a Daniel
Chávez, presidente de Grupo Vidanta y

asesor del Tren Maya. También saludó a su
amigo Gastón Alegre, presidente del Grupo
Turquesa, deferencia que ocurre cuando su
hijo. Luis Alegre, está contendiendo por la
candidatura de Morena a la gubernatura de
Quintana Roo

Y aunque Mara Lezama, presidenta mu
nicipal de CancúnBenito Juárez, es la más
fuerte en ese proceso, este guiño para Alegre
fue visto por los políticos de la entidad.

Pero los grandes ausentes en esos reco
nocimientos, tanto del Presidente como de
Mauricio Vila, gobernador de Yucatán, no

sólo fueron los empresarios tu
rísticos en general, sino los de
Yucatán en particular. Nada se
dijo de JoséChapur, presidente
del Grupo Palace, quien termi
nó de construir un nuevo hotel

en el año de la pandemia, ni de
otros muchos que siguen apos
tando a la actividad turística en

México,
En la narrativa oficial, la del

secretario Torruco. el gobierno
federal tomó una decisión ade
cuada al mantener las fronteras

abiertas, lo que incluso ha llevado tempo
raímente a que México sea el tercer país más
visitado del planeta.

La otra parte de la historia, de la que po
cos hablan, es que México ha sido el cuarto
país con más muertos durante la crisis de
covid 19 y también el que ha tenido las tasas
de mortalidad más elevadas.
Una situación que, combinada con las

políticas laxas de Donald Trump en Esta
dos Unidos, capitalizaron los destinos mexi
canos de sol y playa, al reabrir en tiempo
récord, apoyados en la implementación de
los protocolos de bioseguridad,
Con un auditorio lleno y los asistentes

usando cubre bocas, pero con protoco
los contra covid19 poco estrictos, reini
ció la tradición del Tianguis Turístico: con
un gobierno que no apoya al turismo,
pero que le ha permitido a los particula
res voiver al negocio mucho antes que en
otros países.
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Para Pablo González Carbonell. presidente de la Asocia
ción de Inversionistas en Hoteles y Empresas Turísticas, y
presidente del Grupo Royal Holiday. los dos retos más im
portantes para la reactivación plena del sector turístico en
México son la promoción y seguridad.

Aseguró que. desde el principio de la actual administra
ción, ha señalado el gran error de la desaparición del Con
sejo de Promoción Turística de México, pues el impuesto
de hospedaje se sigue cobrando a los hoteleros, pero ya no
se destina a promoción turística, sino al financiamiento del
proyecto insignia en la 4T, que es el Tren Maya.
También inideü que si bien es cierto que en los hoteles

de playa se han registrado ya niveles de ocupación supe
riores a los de prepandemia, también es verdad que en el
caso de los destinos de negocios aún está por debajo de
2019 y, que otro gran problema para la industria son las
bajas tarifas, pues el 70 por ciento de las ventas se realizan
a través de las Online Travel Agencies (OTAS), que incluyen
paquetes con avión y hospedaje en perjuicio de los hoteles
que terminan absorbiendo el impuesto de hospedaje sin te
ner el beneficio de una promoción turística de los destinos,

En el caso del Grupo Royal Holiday. explicó también
González Carbonell que lograron sortear la crisis de 2020
y ya se han recuperado por sus
hoteles en Cancún. Los Cabos. Los destinosCozumel, Huatulco. Acapulco.
Ixtapa, Mazatlán y Puerto Va de negocios aún
llana, aunque los números no están por debajoson positivos en los hoteles de

de los nivelesBuenos Aires. Miami, Orlando y
Puerto Rico. que se teníanSin embargo, tienen planes ele

antes de laexpansión para nuevos hoteles
en Los Cabos, la Rivera Maya y pandemia.
en República Dominicana,

O
INAUGURACION DEL TIANGUIS, SIN QUEJAS
González Carbonell. quien no
tico Méricia 2021, consideró como
se permitió la participación de
y de la ConcanacoServytur en la

Es importante, dijo, que se
sector turístico como son las
ridad. una promoción más eficiente,
en tarifas y rebrotes de covid19

Evidentemente, el presidente
Obrador resaltó en el inauguración
tancia del Tren Maya y llamó la
discurso asegurara que uno de
ración económica de México es
tiñerías y reiteró su optimismo
terminada en julio de 2022 y
combustibles.

O
SIEMPRE SI VACUNARAN A

Por lo visto, el subsecretario
LópezGatell, no quiere llegar
reunión trilátera] en Washington,
que se analizarán es la salud y.
de opinión y anunció que siempre
al menos, a los adolescentes

Es, desde luego, una buena razón y el reto ahora es con
vencer al aún secretario de Salud. |orge Alcocer, quien ha
declarado que se opone a vacunar a niños y que no lo re
comendaría ni a sus nietos. Ojalá a sus nietos adolescentes
sí se los recomiende porque falta todavía que la Secretaría
de Salud y LópezGatell autoricen la vacunación para me
nores de 15 años.
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La reforma eléctrica está muerta. Más allá de quienes
pretendan colgarse una medalla, que parece asequible,
y que sólo es cuestión de tiempo para que aparenten ser
más fuertes que los intentos gubernamentales de subir la
apuesta y cerrr filas, se perciben débiles a pesar de la exó
tica actitud del PRI. pues los hechos planean una guia para
comprender los argumentos que sustentan este pronóstico,
Vayamos por partes, primero lo obvio, La única manera

que transite la reforma por el Congreso es que Morenaysus
aliados logren convencer al PRI, (luego a los Congresos de
los estados), que ha estado jugando de una manera exótica
sus cartas. Parece que están midiendo lo que pueden ob
tener en el futuro sin importar lo que defendieron durante
el sexenio pasado. No importan los principios, sino la con
veniencia política de coyuntura, pero ya ve cómo son los
políticos, capaces de traicionar la palabra empeñada días
antes viendo la próxima elección

Los asuntos racionales parecerían tener mayor peso, Más
allá de lo que pueda ocurrir en el Congreso hay hechos
concretos que deben considerarse:

Lo que se conoce de la reforma energética por parte del
gobierno, claramente está en contra del interés del gobierno
de Estados Unidos, y cuenta con el apoyo de los firmantes del
otrora TLCAN. Cuando e! Presidente pidió con insistencia al
negociador |esús Seade que se estableciera el principio de
soberanía en el sector energético, calculó que eso le podría
hacerlo que fuera: sin embargo, va en contra del interés de las
plantas de energías limpias e inversiones que ya se han hecho,

—Pareciera que el gobierno no tiene más argumentos,
sólo eslogans falaces (OXXO paga menos por ía electricidad
que una tienda pequeña, más allá de que ¡a energía eólica es
más barata y la que vende CFE es más cara, el problema no
es que todos paguen más), pero las reacciones en Estados
Unidos han sido más fuertes,

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Sal azar,
respondió ante la insinuación de que no conocía la reforma
eléctrica, y realizó una reunión que publicitó con gran fuer
za entre empresarios de los dos países, no sólo para dejar
claro que conoce y entiende el tema, porque su apoyo está
con los desabolladores de energías limpias.

Poco después se reunieron los tres presidentes de Amé
rica del Norte, el Presidente de México decidió no hacer

grandes declaraciones. Ayer mismo, retomó el tema seña
lando que estar en contra de la reforma eléctrica es estar a
favor del robo y la corrupción. Aquí es necesario ser muy
puntual. Quien está en contra de la opinión de otra persona
no es intrínsecamente corrupto Debe tenerse claro qué se
pretende con un cambio constitucional,

Luego de que los legisladores del partido en el gobierno
fueron detenidos en su intención de sacar la reforma eléc
trica en estos días, dijeron que habría un parlamento abier
to y el propio Presidente aseguró que está dispuesto a los
cambios, pero sin que se pierda la esencia de su iniciativa.

Esto plantea un problema, determinar cuál es el objetivo
central de la reforma ¿Fortalecer a la CEE? Cuál es el sentido
de proteger a una empresa ineficiente, ¿dar energía eléctrica
más barata a los mexicanos? Este parece ser un principio
loable, pero es más fácil alcanzarlo a través de un esquema
de competencia.
Así las cosas, dar más poder a una empresa estatal no es

la me]or manera de proteger a la mayoría de los mexicanos,
en especial a quienes menos tienen,

O,REMATE PRESUMIDO
Cuando muchos se están acelerando para dar cifras sobre
el Buen Fin (que duró prácticamente una semana), es claro
que, otra vez. los grandes ganadores son las instituciones
de crédito, porque más que una feria de descuentos volvió
a ser una feria de financiamicnto, Espero que usted haya
usado el crédito de una manera inteligente.

©,REMATE REGRESO

El Padre de! Análisis Superior informa que gracias a Dios
ha recuperado prácticamente la totalidad de sus facultades
y. por lo tanto, sigue en su proceso de recuperación. Hace
unas semanas tuvo un exitoso regreso a la televisión en el
noticiario de Ciro Gómez Leyva y a partir de hoy es claro
que ya tiene el control de la computadora,

Gracias a todos aquellos quienes se preocuparon por la
salud del PAS y en particular aquellas personas que, con
amor y dedicación, han hecho posible que esté de regreso.
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Ili Asociación de Tecnología de Con
sumo de Estados Unidos, presidida

por Gary Shapíro alista los últimos deta
lles para celebrar la feria tecnológica CES
2022 del 5 al 8 de enero del próximo año.
Acaba de confirmar que JongHee presi
dente de Negocios de Pantallas Visuales
en Samsung Electronics, será el encar
gado de la conferencia del show previo.
También participarán en la feria John
Foley, fundador y CEO de Peloton, y Liz
Claman, quien se encarga del Area Co
mercial de Fox. Hasta el momento se ha

confirmado la participación de más de mil
600 exhibidores. cientos de conferencis

tas y varios productos que se lanzarán en
diversas categorías.
2 Si bien es común asociar el con

curso mercantil con una quiebra,
eso es falso. El primero es un recurso le
gal para que las empresas puedan nego
ciar con sus acreedores cuando el peso de
sus deudas es tal que es imposible con
tinuar al corriente con sus pagos. Así, se
recurre a la protección de Poder Judicial
para mantener la empresa en operación.
En esta situación se encuentra ya Aul
lan Redes, bajo la dirección de Salvador
Álvarez. operadora de la Red Compartida
de Telecomunicaciones. La ]ueza séptima
de Distrito en Materia Civil notificó la sen

tencia en este sentido e iniciará el proceso
para reestructurar una deuda que puede
superar los 30 mil millones de pesos,

31a publicación Global Finante, cuyo
•editor en jefe y presidente es Paolo

Panera!, reconoció a Citibanamex, diri
gido por Manuel Romo, como la mejor
banca digital corporativa y de consumo
en México En la edición de este año en los

World's Best Digital BankAwards. lo dis
tinguió también en América I.,atina en la

subeategorías de mejores APIs de banca
abierta y las mejores ofertas de produc
tos en línea, Según la metodología de la
publicación, los bancos ganadores se se
leccionan con base en la fortaleza de la

estrategia para atraer y brindar servicios
a los clientes digitales, su éxito para lo
grar que usen sus servicios y productos y
la amplitud de su oferta de productos.
4 En México, la consolidación de alter

nativas como Legaitech podría pa
recer lenta, pero la realidad es que la crisis
sanitaria impulsó la digitalización en el
área del Derecho. Para analizare! panora
ma actual, ¡as tendencias y los retos en este
sector Lcmomech. que dirige Mariano
Werner, realizará mañana el Foro Legai
tech Revolution 2021, donde se analizarán
temas como el rol de la Inteligencia Artifi
cial en la industria legal, la digitalización
del Poder Judicial y el futuro del derecho.
Participarán NicolásLozada, CEO en Re
dt k. Sergio Legorreta. socio en Dentons.
y Giancarlo Bardales, director jurídico
para Latinoamérica de Grupo Salinas; en
tre otros expertos.

5 El Grupo Rolsa Mexicana de Va lo
• res, presidida por Marcos Martínez,

en alianza con Fundación Quiera, que
encabeza Janina Furszyfer y que es el
brazo social de la Asociación de Bancos

de México, realizó por cuarto año el con
curso de Dibujo y Pintura, el cual recibió
un total de 612 obras y contó con la par
ticipación de 42 de las 52 organizaciones
apoyadas por Quiera, Se seleccionaron 32
obras finalistas y las nueve ganadoras se
estarán exponiendo a partir de hoy en el
Museo de la Bolsa Mexicana de Valores, El
objetivo es que los jóvenes participantes
expresen a través del dibujo y la pintura
uno o algunos de sus derechos, al mismo
tiempo, que los adultos los reconozcan.
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Por fin comenzó la 45 edición del Tianguis Turístico en Mé
rida, Yucatán. Los gobiernas yucateco y federal lo pospu
sieron por la pandemia. Al final, de manera presencia! (y
también virtual), el Tianguis Turístico de Mérida se da. Al
gobernador Mauricio Vila, siendo del PAN, no fe importó
su origen partidista para hacer política con el presidente
Andrés Manuel López Obrador hasta en la presentación
del Tianguis, Ambos ganaron.

O
. AGRADECIMIENTO A LOPEZMAURICIO VILA, I

OBRADOR

Mauricio Vila obtiene el Tianguis, que sirve como un re
flector turístico para Yucatán. Aunque debió pasar las prue
bas impuestas por la <1T. El secretario de Turismo. Miguel
Torruco, le había puesto como condición tener un recinto
de más de 20 mil metros cuadrados y el aval del presidente
López Obrador, Vila debió ampliar el Centro de Exposicio
nes Yucatán S, XXt y pedir ver al Presidente,
El gobernador yucateco, ayer en la inauguración del

Tianguis Turístico, agradeció al
Presidente por mantener el even La 4T. con todosto en Mérida e incluir a Yucatán

los asegunes.en el trazo del 'fren Maya. Yuca
tán quiere tomar el turismo que mantuvo
llega a Quintana Roo. el de Can

la Fórmula 1.cún y la Riviera Maya.
Y sostiene elO Tianguis Turístico.

TORRUCO, TURISMO AL 7.1% Apuesta al sector.
DEL PIB

La inauguración del Tianguis
también fue un buen momento para Miguel Torruco, quien
ha insistido en elevar eí ingreso percápita por turista, Quie
re dejar atrás el turismo mochilero y generar mayores di
visas. Dio a conocer que este año
turistas internacionales. Y la
rismo serán por 18 mil millones

La4T. con todos los asegunes.
sostiene el Tianguis Turístico.
todavía no retoma su lugar en el
mia y la falta de apoyos, pero
nearse El turismo representará
PIB. Calculan que representará
Recordemos que los últimos
8.7% del PIB.

O
LÓPEZ OBRADOR: INTEGRACIÓN
APUESTA A GASOLINAS
El presidente López Obrador ve
del crecimiento. Mace bien Inauguró
promovió zonas arqueológicas en
Otros motores del crecimiento.

Enumeró el TMEC, del cual
integración económica de América
mañana viaja a Washington para
Biden y Justin Trudeau

También vio oportunidades de crecer en el sector agro
pecuario, recordó que cuando los demás sectores se cave
ron. el agro se mantuvo. Habló del turismo, desde luego.
Pero también detalló su polémica política energética, don
de la apuesta sigue siendo ser autosuficiente en gasolinas,
rehabilitando las seis refinerías, comprando la de Shell, en
Texas, y construyendo la de Dos Bocas. Producir gasolina
no sólo es caro. Tampoco parece una buena apuesta al fu
turo cuando ya hay compromisos mundiales para producir
autos eléctricos...
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La comunicación es una
herramienta esencial en el
manejo de la política mone

taria. La provisión de información
clara y oportuna puede incremen
tar la efectividad de las acciones
monetarias si propicia que las ex
pectativas de inflación converjan
hacia el objetivo.
El Banco de la Reserva Fede

ral de Estados Unidos es uno de
los bancos centrales con mayor
transparencia en la materia. Para
cada reunión del Comité Fede
ral de Mercado Abierto (FOMC),
publica un boletín y una nota de
implementación de la política
monetaria, a los que, trimestral
mente, añade un resumen de las
proyecciones económicas de los
participantes. Además, el presi
dente de ese instituto da una con
ferencia de prensa, cuya versión
estenográfica se hace disponible;
y se da a conocer la minuta de la
sesión monetaria tres semanas
más tarde.
Asimismo, cinco años después,

el Fed pone a disposición un gran
acervo de información. El mate
rial, que se remonta hasta 1930,
es abundante y contiene, para las
sesiones recientes, aparte de lo

La comunicación en la
política monetaria

mencionado, dos reportes sobre
las condiciones económicas y la
política monetaria, la presenta
ción del staff, las proyecciones
económicas de cada uno de los

miembros participantes, y una
transcripción completa de las dis
cusiones, entre otros documentos.
El valor de este cúmulo de in

formación es inestimable. Ha sido
fuente de investigaciones riguro
sas sobre el Fed, así como de pres
tigiosas obras sobre la historia
monetaria de Estados Unidos.
La información descrita con

forma la base de la comunicación
institucional. Además, los miem
bros del FOMC suelen participar
en conferencias y dar entrevistas
a título personal. Sin embargo, las
exposiciones del presidente del
Fed se interpretan como la pos
tura oficial.

De forma semejante, el Banco
de México utiliza diversos cana
les de comunicación en torno a
su política monetaria. Después
de cada reunión de la Junta de
Gobierno destinada a este propó
sito, publica un boletín de prensa,
el cual, desde agosto de 2021,
contiene la actualización de sus
pronósticos de inflación para los
siguientes ocho trimestres.
Dos semanas más tarde, di

funde la minuta de la sesión.
Desde hace poco tiempo, am
bos documentos han revelado el
sentido de la votación de los in
tegrantes. También, cada trifnes
tre, el gobernador del Banxico
hace una presentación sobre un
informe en el que, entre otros
aspectos, se describe, con mayor
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amplitud, las razones de la pos
tura monetaria. Se ponen a dis
posición del público este informe
y el material de la exposición, así
como otros apoyos.
A partir de la reunión de mayo

de 2018, se publican, después de
36 meses, las opiniones de cada
participante. A diferencia del Fed,
esta transcripción editada no co
rresponde a una versión esteno
gráfica, de manera que no refleja
de veras la discusión. Los esfuer
zos de comunicación referidos
iniciaron en el año 2000, por lo
que la documentación histórica se
limita al presente siglo.
Como en otras latitudes, los

miembros de la Junta de Go
bierno externan sus opiniones a
través de múltiples medios.
A la luz de la experiencia ajena

y propia, el Banco de México po
dría fortalecer su comunicación
institucional, por lo menos, en
dos vertientes.
La primera consiste en darle

mayor énfasis a un mensaje único
de la institución, que predomine
sobre las diferencias de opinión
de los miembros de la Junta. Ac
tualmente, parece que los obser
vadores otorgan más importancia
a las posturas individuales que a
la posición oficial del Banxico, lo
cual corre el riesgo de debilitar la
eficacia de la política monetaria.
Sin duda, existen varias formas

de lograrlo. Una de ellas sería

incrementar las participaciones
públicas del gobernador, en su
función de único vocero formal
que le asigna la ley, por ejem
plo, mediante una conferencia
de prensa propia después de las
sesiones de política monetaria, al
estilo de las que organiza el Fed.
La segunda reside en disipar las

posibles dudas sobre las convic
ciones del Banxico, en particular,
respecto a dos aspectos relacio
nados. Uno es el grado en que el
banco central está convencido de
que puede lograr anclar la infla
ción y sus expectativas en la meta
de tres por ciento.
El otro atañe a su interpretación

sobre la capacidad de la política
monetaria para alcanzar dicha
meta. El diagnóstico habitual
destaca el impacto de choques de
oferta transitorios, que afectan los
precios relativos de un número
reducido de genéricos, y práctica
mente nunca reconoce la influen
cia de presiones de demanda.
En tales circunstancias, salvo el
riesgo de contagio a otros precios,
que el Banxico admite en ocasio
nes, parecería que la política mo
netaria no tiene mucho que hacer.
Tal interpretación incompleta
resta vigor a la comunicación y, a
fin de cuentas, a la política misma.

Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana paro Desen ¦
cantados (FCE 2006)
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¿Se pusieron muy
caros los restaurantes?*

La gente dijo que sí, ayer en
un muy rupestre sondeo
en mi cuenta de Twitter.

Un chat de sibaritas en Whats
app, en el que inexplicable
mente me incluyeron, coincidió
con el diagnóstico. Subieron los
precios.
Las cifras oficiales que son las

del INEG1, validan el registro de
incremento. Quienes se guarda
ron a partir de abril de 2020 y
ahora piden comida al centro en
las mesas de la terraza, ya pagan
una suerte de "propina incluida"
en el ticket, respecto a lo que
desembolsaban antes de que les
cayera encima un virus. Ojo, eso
no les llega a los meseros, así que
no vayan a cerrar la cuenta.
Hubo casi un 10 por ciento de

incremento en precios de restau
rantes, bares y fondas durante
los últimos dos años. Un golpe
que huele a arroz con huevo.
En afán de precisión, van los

datos. De marzo de 2020 al final
de octubre de 2021 tiempo que
acumula este país en pande
miavino una subida de 7.97
por ciento en restaurantes, como
en los que les asignan mesa. En
cantinas como el León de Oro y
cafeterías como el Starbucks, el
aumento fue de 7.5 por ciento.
A una cuenta de mil, le pusieron
un copete de 75 pesos, vaya.
Esos son los datos oficiales e

incluyen desde una taquería en
Macuspana, hasta el Pujol de Po
lanco. Comprenderán que este

promedio esconde detalles que
ustedes ya notaron.
Eso es el aumento nominal,

pero el real hasta el momento
luce irrelevante.
La inflación general creció

8.61 por ciento en esta pande
mia contada desde el momento
en que cerraron los negocios
al inicio de la primavera 2020,
así que en defensa del gerente,
hay que decir que los restauran
tes hasta ahora, aguantaron el
golpe.
Al igual que a ustedes que pa

gan despensa, a ellos les subie
ron el precio de casi todo: gas
para la cocina, la electricidad,
las tortillas, carne... vaya, hasta
Alberto Torrado, presidente de
Alsea, se quejó desde julio:
"El pollo ha estado subiendo

como loco. Obviamente, estamos
buscando la manera de inten
tar detener algunos aumentos
de precios. Pero sí creo que para
el tercer trimestre tendremos
que tomar algunos precios en
algunas de las marcas que se ven
más afectadas", dijo el empresa
rio a inversionistas a mitad del
verano.

De marzo de 2020 a la fecha,
el precio de cada kilo de pollo
subió 19.5 por ciento. Eso es im
portante para quien vende una
orden de boneless bujfalo wings,
a cambio de 170 pesos en el
Chili's, de Alsea.
El pan, 11.4 por ciento; las tor

tillas 17.9 por ciento y 16.5 por
ciento la carne de res útil en las
Whopper de Burger King, que
venden también los Torrado. El
gas LP, que le pega a todos, elevó
su precio 43 por ciento desde
que este país enfrentó el confi
namiento, hasta que el semáforo
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verde fue encendido en buena
parte de sus ciudades.
Pesa una pregunta en este mo

mento. ¿Cómo hacen los restau
ranteros para elevar sus precios
solo 7.97 por ciento en promedio
ante el embate?

Lo previsible es que venga un
golpe grande en la cuenta que le
piden al mesero, o una baja en
los gramos de cada taco.
Alsea, empresa hábil como

pocas para cocinar estrategias
restauran teras, está a punto de
regresar al nivel de ingresos y
utilidades que tuvo antes de la
pandemia. Fueron 13 mil 958
millones de pesos los que cobró
esta compañía mexicana que
como ustedes saben, opera en
América y en Europa.
Pero durante la pandemia la

gente convirtió el mundo en
otro. El gas LP sirve ahora para
hacer telas como la de los cu
brebocas y las batas médicas, en
nuevas plantas petroquímicas
asiáticas que demandan ese in
sumo tanto como ustedes, para
preparar sus huevos con jamón.
El mundo nada en dólares

repartidos por una Reserva Fe
deral urgida de levantar a los
Estados Unidos, así fuera con
dinero prestado, y la abundan
cia de estos, unida a la creciente
demanda de cosas que los veci
nos al norte y ustedes piden por
Amazon o Mercadolibre, saturó
puertos que ahora cobran más
por sus servicios. Estadouniden
ses, chinos y árabes piden más
carne, más maíz. Esto no parará
pronto. Prepárense para no pedir
postre.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

Hubo casi un

10 por ciento
de incremento

en precios de
restaurantes, bares
y fondas durante los
últimos dos años. Un

golpe que huele a
arroz con huevo"
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Destrucción
consciente

La semana pasada, INEGI
nos informó de la actuali
zación en su medición de

la clase media. Se trata de un es
fuerzo de investigación iniciado
en 2010 (con motivo del libro Cla
semediero, de Luis Rubio y Luis de
la Calle) que han continuado cada
dos años, aprovechando la infor
mación que genera la Encuesta
Nacional de IngresoGasto de los
Hogares (ENIGH).
Como cualquier esfuerzo es

tadístico, tiene sus detalles, y
más cuando se trata de medir un
estrato social cuya definición es
muy elusiva. Pertenecer a la clase
media no es un asunto de ingreso,
riqueza o educación, al menos no
por completo. Como ya alguna
vez comentamos, la proporción
de personas que se identifican
como clase media supera la que
se obtiene utilizando ese tipo de
indicadores. En cualquier caso, el
comportamiento de la autoiden

tificación y de los datos "objeti
vos" parece moverse en la misma
dirección, según nos comentaba
Alejandro Moreno en estas pági
nas el viernes pasado.
Lo más relevante, me parece,

de la información de INEGI, es
que 2020rompió una tendencia
ascendente en la proporción de
personas en clase media (y alta)
en el país. En 2010, el 39.2% de la
población se encontraba en clase
media, y el 1.7% se ubicaba en
clase alta. En2020, estos porcen
tajes se reducen a 37.2% y 0.8%,
respectivamente. Dicho de otra
manera, mientras 45% de los
mexicanos estaba en clase media
o alta hace 10 años, el año pasado
esa proporción se había reducido
a 38%. El 7% restante abandonó
esos niveles para ubicarse en la
clase baja, según las definiciones
de INEGI.

Se perdieron 10 años de
avance, medido en proporción de

hogares, o más que eso, medido
en términos de población como lo
comentado en el párrafo anterior.
Casi 9 millones de mexicanos per
dieron la base económica que les
permitía aspirar a más, en contra
de la voluntad presidencial. Aun
que esos datos corresponden al
tercer trimestre de 2020, pode
mos estimar que hoy mismo no
hay cambio significativo: desde
entonces, el índice de personal
ocupado en los sectores económi
cos de INEGI ha crecido en apenas
1.5%, el índice de remuneracio
nes en 1.1%,ypor lo tanto el de
remuneraciones medias se ha
contraído. Son datos de agosto,
y todo indica que para estos días
serán peores.
La pérdida de clase media es un

problema importante en términos
sociales, económicos y políticos.
En cuestión social, se trata del

grupo que impulsa la movili
dad. Aunque todos hacemos un
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esfuerzo por que nuestros hijos
vivan mejor que nosotros, es en
la clase media donde ese ímpetu
es más notorio, y da mejores re
sultados. En cuestión económica,
se trata del grupo que mantiene
el nivel de consumo del país, que
es el elemento de mayor peso
en el PIB. En cuestión política, la
clase media es la base de la de
mocracia, aunque eso siempre ha
molestado a los defensores del
estatismo. Por un lado, afirman
que no se requiere clase media
para tener una democracia; por

otro, desprecian a la clase media
por tener aspiraciones. Al final, lo
único que les importa es que sea
el Estado el que dirija 'los desti
nos de la nación". En otras pala
bras, entienden perfectamente
que mientras mayor sea la clase
media, menos espacio tendrán
ellos para controlar al país.
Tanto el presupuesto para2022

como la propuesta de reforma
eléctrica son garantía de una ma
yor reducción en la clase media.
Veremos si la reacción de este
grupo, evidente en la elección del

6 de junio pasado, alcanza para
detener la destrucción consciente
que impulsa el grupo en el poder.
También la semana pasada,

la fundación Pagés Llergo tuvo a
bien otorgarme el premio corres
pondiente a Columna Política. Lo
agradezco mucho.

El presupuesto2022
y la propuesta de
reforma eléctrica son
garantía de reducción
en la clase media
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Tan vecinosy a veces
tan distantes
Mañana se celebrara

en Washington la
Cumbre de Líderes de

América del Norte, que no sólo
se retoma después de cinco años,
sino que será la primera reunión
presencial de los presidentes
López Obrador, de México; Joe
Biden, de Estados Unidos, y el
primer ministro de Canadá, Jus
tinTrudeau.
De acuerdo con la Casa Blanca,

durante la cumbre los jefes de
Estado de los tres países reafir
marán sus fuertes lazos e inte
gración, al mismo tiempo que
trazarán un nuevo camino
para la colaboración para poner
fin a la pandemia de covid19 y
promover la seguridad sanitaria,
tema fundamental para mante
ner las fronteras abiertas.
Sobre ese punto, el canciller

Marcelo Ebrard subrayó "el in
terés a nivel regional por pro
mover el acceso universal a las
vacunas, por lo que (hablaremos
de) cuáles son las responsabili
dades de los tres países respecto
al resto del mundo, en donde ha
habido una enorme desigualdad
en el acceso".
Hasta ahora, el 52.2 por ciento

de la población mundial ha re
cibido al menos una dosis de la
vacuna covid19. Pero sólo el 4.6
por ciento de las personas en paí
ses de bajos ingresos ha recibido

al menos una dosis, advierte el
sitio Our World in Data.
Además, en la cumbre de

Washington se abordarán los
temas de competitividad y cre
cimiento equitativo, para incluir
el cambio climático, y una vi
sión regional de la migración.
Según el anuncio sobre la

reunión de mañana en la Casa
Blanca, el fortalecimiento de la
asociación entre México, EU y
Canadá "es esencial para nues
tra capacidad de reconstruir me
jor, revitalizar nuestro liderazgo
y responder a una gama cada
vez mayor de desafíos regionales
y globales".
El lema de Biden es 'built back

betterJ y es lo que buscaría plan
tear a sus pares de México y Ca
nadá para reconstruir lo perdido
durante la pandemia.
En esa línea va el proyecto de

ley de infraestructura en EU por
un billón de dólares, promulgado
el lunes y que incluye fondos
para transporte, banda ancha y
servicios públicos, entre otros.
La reunión entre los tres je

fes de Estado se debió haber
llevado a cabo casi inmedia
tamente después de que Bi
den resultara electo o de que
tomara posesión en enero,
porque era prioritaria para los
tres países, opina la embajadora
eminente Martha Bárcena.

Es bueno que se celebre en
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noviembre, pero ya se per
dió tiempo fundamental para
atender varios temas que son
urgentes para incrementar la
competitividad de América del
Norte contra el resto del mundo
y particularmente contra China,
agregó la también exembajadora
de México en Washington al pro
grama La Silla Roja de El Finan
ciero Bloomberg.
Hace unos días AMLO dijo

que, de surgir el tema en su
visita a Washington por la in
certidumbre que causa en EU
la política energética de Mé
xico, defendería su iniciativa de
reforma constitucional con el
argumento que las empresas "no
quieren dejar de robar".
En el tema de la transforma

ción hacia una economía verde,
que implica la transición ener
gética, es donde las visiones
de México están más distan
tes de EU y Canadá, considera
Báreena.
Para México "es importante

entender cómo se va a transfor
mar la matriz energética de EU
y la de Canadá, porque desde el
TLCAN (...) había una columna
vertebral de esa integración y era
el sector automotor", recordó la
también consejera en Latín Ame
rica Center.
Pero "si nosotros no nos su

bimos a la transformación del
sector automotor (a partir de la

diversificación) de la matriz ener
gética, nos vamos a quedar fuera
y entonces el TMEC va a dejar
de tener los beneficios (para Mé
xico) que podría tener", alertó.
El comentario de Báreena es

oportuno, pues recientemente
el tema de los autos eléctricos
se convirtió en un punto de
tensión en la relación comertial
entre México y EU.
La Embajada de México en

Washington envió una caita a con
gresistas estadounidenses donde
expresa su preocupación por una
propuesta legislativa para otorgar
incentivos fiscales a los consumi
dores que adquieran vehículos
eléctricos producidos en EU.
Según el gobierno mexicano

al igual que el canadiense,
habría un trato discriminatorio a
los productores automotrices ex
tranjeros y una violación de los
acuerdos negociados y alcanza
dos en el TMEC.
Pero más tardó México en ex

ternar su preocupación por los
estímulos a los coches eléctricos
fabricados en EU, que en recibir
una dura crítica de congresistas
estadounidenses donde acusan
al gobierno mexicano de con
travenir sus compromisos en el
TMEC en materia energética y de
discriminar a empresas de su país.
No hay duda, energía es el

tema en el que México está más
distante de su vecino del norte.
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| De jefes 11
Fibra Mty planea
colocación en
mercado
internacional
para 2022
En la primera mitad del próximo
año, Fibra Monterrey planea rea
lizar una colocación subsecuente
en los mercados internacionales
para continuar con su plan de in
versiones y adquisiciones de na
ves industriales y propiedades.
"Para el 2022 que estaríamos

buscando colocar alrededor de

200 millones de dólares, pudié
ramos pensar que el crecimiento
para el próximo año en términos
de adquisiciones debe de andar
alrededor de los 3 mil o 4 mil

millones de pesos adicionales",
dijo Jorge Ájalos Carpin
teyro,'CEOde Fibra Mty.
Comentó quéTibraiyltv planea

cerrar el 2021 con activos por
alrededor de 19 mil millones de
pesos, por lo que se prevé que,
con la colocación, su nivel de ac
tivos rondaría entre los 22 mil a
24 mil millones de pesos.
Agregó que en el corto plazo

la demanda de naves industria

les seguirá al alza, sin embargo
el panorama para oficinas aún
luce complicado, por lo que es
tima se podría tardar entre tres y
cuatro años en recuperar absor
ciones de espacios vacíos tras la
pandemia.

Alaceroy
Norteamérica

La integración dg América del
Norte estsfá én la mente de los
asistentes a la Cumbre Alacero
2021, que preside Máximo
Vedoya, CEO Global de Ter
nium, ya que el evento coin
cide con la Cumbre de Líderes

de America del Norte que se
celebrará en Washington. En el
evento y la Cumbre se hablará
de la integración de cadenas de
valor en el continente, un tema
central para un producto que en
47.8 por ciento se destina a la

infraestructura; 11.4 por ciento
a productos metálicos; 19.3 por
cientoá autos; 12.5 por ciento
arfiaquinaria mecánica; 2.4 por
ciento a electrodomésticos; 2.2
por ciento a equipos eléctricos, y
4.5 por ciento al transporte. Fo
mentar a la industria siderúrgica
y acelerar su integración es vital
para los más de 1.2 millones de
empleos que genera en la región.
En México la industria tiene ex
ponentes con presencia mun
dial como Techint, DEACERO,
ArcelorMittal, TenarisTamsa. La
Cumbre, que se llevará a cabo
los días 17 y 18 de noviembre,
abordará los retos de sustentabi
lidad y medio ambiente, innova
ción y talento.

Bayer lanza
Fruturistas

Bayer, que encabeza Manuel
Bravo, lanzará hoy Fruturis
tas, una propuesta digital y de
experiencias que busca gene
rar conciencia sobre los retos
que conlleva producir alimen
tos, pues se estima que si el
crecimiento pobiacional y los
hábitos de consumo continúan
avanzando al ritmo actual, en el
2050 la escasez alimentaria a la
que se enfrentará el mundo será
insostenible.
La situación para México no es

menos preocupante; de acuerdo
con el Conapo, en 30 años nues
tro país contará con 23 millo
nes de habitantes más, lo que
significa que la demanda crecerá
un 70 por ciento y sólo una de

cuatro personas tendrá acceso al
agua potable.
Bravo asegura que el reto es

producir más con menos, por lo
que sólo a través del uso de cien
cia, innovación y tecnología en la
agricultura, se podrá garantizar
una producción sustentable.
Fruturistas es parte del plan

para empoderar en 2030 a más
de 100 millones de agricultores
en todo el mundo con tecno
logía accesible y acorde a sus
necesidades.

Plataformas
millonarios y em
pleos precarios
La llegada a México de las firmas
de transporte por aplicación, co
nocidas también como Empresas
de Redes de Transporte (ERT),
y la posibilidad de autoempleo y
generación de ingresos propios
para muchas personas bajo esta
nueva forma de relación laboral,
pusieron en el centro de la dis
cusión el tema de la precariedad
laboral entre los actores invo
lucrados, cita el estudio "Plata
formas mülonarias y empleos
precarios. Las Empresas de Re
des de Transporte en México",
presentado por la Fundación
Friedrich Ebert y la Federación
Internacional del Transporte.
El documento destaca que,

dadas las circunstancias actua
les de este tipo de trabajadores y
las perspectivas de expansión de
las empresas, cobra relevancia
acompañarlos. Si bien las empre
sas desde sus inicios buscaron la

rentabilidad a costa de la preca
rización laboral de los miles de
conductores, reconoce el docu
mento, hoy algunos gobiernos
a nivel mundial han evaluado

los impactos negativos y están
decidiendo actuar en pro de los
conductores. Esa es la ruta.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
El mercado local estará al
pendiente de datos sobre las
reservas internacionales; en El)
se darán a conocer cifras sobre
permisos de construcción.

MÉXICO: A las 9:00 horas
el Banco de México (Banxico)
dará a conocer su dato semanal
de las reservas internacionales
al 12 de noviembre.

ESTADOS UNIDOS: A las
7:30 horas se conocerán los
datos de inicio de construcción
de viviendas correspondientes
a octubre, el cual se estima en
1.58 millones de unidades.
A la misma hora se repor

tarán los permisos de cons
trucción en octubre; analistas
de Bloomberg esperan que
puedan registrarse 1.63 millo
nes, es decir, un alza de 2.6 por
ciento respecto a septiembre.
Más tarde, Michelle W.

Bowman de la Fed, hablará
en mesa redonda en la Fed de
Dallas, mientras que Christo
pher Waller y Loretta Mester
disertarán sobre monedas
estables y Mary C. Daly, estará
en una conferencia del Fed de
Nueva York sobre el mercado
de bonos.RafaelMejía

Fecha: 17/11/2021

Página: 12

Area cm2: 56

1 / 1

Columnas Económicas

Rafael Mejía

Costo: 12,476

Página 13 de 15



Hay quienes creen que la iniciativa de reforma
constitucional en materia eléctrica pro
puesta por el presidente de la República está

muerta.

En la Cámara de Diputados, durante el debate pre
supuestal, incluso el diputado panista Jorge Triana
decretó su defunción.
Además de los temas legislativos, algunos consi

deran que las protestas que se han generado en
Estados Unidos impedirán que el presidente López
Obrador pueda sacar adelante la iniciativa.
A mi parecer, no todo está dicho y a la re

forma 'todavía se le mueve la patita', como se dice
coloquialmente.
Vamos por partes.
El interés estratégico del gobierno de Biden en este

momento es que México lo ayude en dos ámbitos.
El más importante es el tema migratorio. En la re

unión que el día de mañana sostendrán los líderes de
los tres países de Norteamérica, sin duda el asunto va
a ponerse sobre la mesa.
El segundo tiene que ver con la necesidad de au

mentar la competitividad de la economía norteame
ricana a través del TMEC.
Lo más probable es que en la reunión de mañana

veamos una imagen constructiva y positiva por
parte de Biden, Trudeau y AMLO.
El presidente de los Estados Unidos sabe que en las

actuales circunstancias, con su popularidad a la baja,
lo último que le conviene es entrar en conflicto con
alguno de sus vecinos.
Así que, me parece que lo más probable es que no

tenga una actitud militante en contra de la reforma
eléctrica.
Dejará que sean las empresas o los legisladores

los que hagan sus reclamos, pero va a ser difícil que
tome como bandera el rechazo a esa modificación
constitucional.
Veamos ahora el tema del Congreso.

A la reforma eléctrica... se le mueve la patita
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En el caso de la actitud del PRI, si bien la dirigencia
nacional de ese partido y algunos senadores, han es
tablecido que no están dadas las condiciones para
respaldar la propuesta, ayer mismo vimos en la con
ferencia mañanera que no van a cesar las presiones
para que los priistas voten a favor.
Es incierto si la presión vaya a funcionar, y es un he

cho que en la estretegia de 'la zanahoria y el garrote',
Morena no usó el Presupuesto de Egresos para nego
ciar con el PRI.

Ese hecho es expresión de que se sienten confiados
en que no necesitan la zanahoria. Quizás piensen que
les basta con el garrote.
Las declaraciones de Rubén Moreira, el día de ayer,

nuevamente abrieron una rendija a la negociación
al señalar que el PRI va a estar siempre dispuesto a
hablar.

Es cierto que en este momento y en estas circuns
tancias, si se sometiera a votación la reforma eléctrica
en los términos que está redactada, seguramente no
obtendría los votos necesarios para pasar.
Pero la reforma no tierie un calendario específico, y

como le comentamos en este espacio ayer, estamos en
el camino de entrar a un año político tormentoso en
donde todo puede pasar, incluso una fractura en el
partido tricolor o un cambio en sus posiciones.
Por esa razón, creo que es adelantarse el declarar

que la reforma eléctrica está muerta.
Más bien será uno de los temas álgidos del debate

político desde ahora y durante los primeros meses del
próximo año.
Los opositores a esa reforma, más que confiarse en

que ya es un asunto superado, debieran prepararse
para hacer frente a la campaña que ayer anunció
AMLO y deben partir de la base de que hoy por hoy,
entre la población en general, la reforma tiene más
apoyadores que detractores.
Si no lo hacen así, en 2022 pueden llevarse una

gran sorpresa.
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La administración v la
inversión productiva
Cuando el empresario administrador u otro ad

ministrador de cualquier entidad toman la deci
sión de iniciar una nueva actividad productiva,
tiene que llevar a cabo una serie de activida
des dirigidas.

Usualmente, lo primero es elaborar un plan de negocios,
documento con todos los elementos de viabilidad de esa

nueva actividad que quién lo propone crea relevantes para
poder convertir ese proyecto en realidad. Normalmente con
tendrá, entre otros aspectos, los siguientes:

• Una descripción de la actividad y la forma de llevar
la a cabo.

• Una declaración de las oportunidades y riesgos que
conlleva esa nueva actividad, con objeto de conocer todos
los pros y contras del proyecto, y como se aprovecharán
esas oportunidades, y como se enfrentarán los retos.

• Un presupuesto de ingresos y gastos de operación que,
de forma sustentada y realista, describa los flujos de efecti
vo que el proyecto generará y utilizará, así como los rendi
mientos que producirá.

• Un presupuesto de inversión, que juntamente con el pre
supuesto de operación, de una ciara vista del retorno que di
chas inversiones tendrán.

• Un plan de capitalización para financiar el proyecto en
donde se describan las fuentes de los recursos y sus costos.

Es el cuarto en el que en este artículo nos centraremos.
Para poder operar, cualquier entidad requiere de recur

sos financieros, recursos materiales y recursos humanos. Los
primeros dos se vuelven los activos de la empresa, el tercero
es lo que entendemos como capital humano, que solamen
te es reconocido en los registros contables y la información
financiera, cuando de registran las obligaciones laborales

Las entidades tienen activos que servirán para cumplir
con sus objetivos. Esto quiere decir que desde el efectivo que
se tiene en caja, pasando por las cuentas por cobrar y los in
ventarios, y terminando por todos los activos no circulantes

sean estos tangibles o no.
Los activos tangibles pueden ser desde bienes inmuebles,

dónde estén sus instalaciones productivas y oficinas, pasan
do por la maquinaria y equipo necesario para la produc
ción y terminado por el equipo de transporte para distribuir
el producto final de la entidad o para prestar los servicios
que sea que preste.

En el caso de los activos intangibles, normalmente tendre
mos patentes, marcas, fórmulas y en general conocimiento
exclusivo de la entidad que le sirve para producir y/o pres
tar servicios.

Por lo mismo, todos los activos tienen el propósito de con
tribuir a el cumplimiento de los objetivos, y por lo mismo
todos los activos son adquiridos o desarrollados con ese
propósito.
Todas las inversiones en activos no circulantes, tangibles

o intangibles, con ciertas excepciones, deberán ser amorti
zados en el tiempo que contribuirán en el cumplimiento del
objetivo de la entidad.

Cuando un activo no contribuye a lograr los propósitos de
la entidad, entonces se considera un activo no productivo,
normalmente, reflejado en muebles de oficina u otros que no
deberían tener relevancia en la inversión total. Cualquier ac
tivo de importancia que sea desarrollado o adquirido que no
contribuya al cumplimiento de los objetivos de la entidad, en
tonces es un desvío de recursos que debe evitarse.

Si un activo pierde su capacidad de contribuir ai cumpli
miento de los objetivos de la entidad, entonces considera
mos que ese activo tiene un deterioro, y no es que deje de
funcionar mecánicamente, sino que ya no es productivo. Es
to puede ser provocado por cambios en tecnología, cam
bios en el mercado o desaparición del mismo. Cuando el
deterioro sucede, entonces la entidad debe evaluar el cam
bio en el valor reconocido de ese activo y hacer los ajustes
necesarios en su información financiera para reconocer di
cha situación.
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Contrarreforma,
¿freno o confrontación
con Norteamérica?
La expectativa del presiden

te Andrés Manuel López
Obrador es que sus homó
logos de Estados Unidos y
Canadá no pongan sobre

la mesa los daños que provoca
ría su contrarreforma energéti
ca. Y si tratan el tema, la espe
ranza es que la molestia de los
dos socios norteamericanos no
se vuelva viral.

Es prácticamente imposible
que el presidente de Estados
Unidos, Joe Biden, y el primer
ministro de Canadá, Justin Tru
deau, no saquen a colación el
tema de la contrarreforma. Pue

de ser que cada uno lo haga en
sus reuniones bilaterales o quizá
en conjunto, coordinados, en la
Cumbre de Líderes de América
del Norte.

Seguro que Biden y Trudeau
se van a enfrentar a lo que ya
adelantó el presidente López
Obrador que será su respues
ta. Escucharán aquello de la so
beranía, la libre autodetermina
ción de los pueblos, el robo y los
excesos de los privados, en fin.
Y es muy probable que, si al

guno de los dos mandatarios
del norte se empeña en hacer
de este tema algo crucial para
su país, esa discusión no acabe

en buenos términos.

Si las reservas que eventual
mente expongan Biden y Tru
deau no salen del ámbito de

las reuniones privadas y no las
incluyen en sus discursos y de
claraciones a la prensa, po
dría perderse el tema en el res
to de los asuntos de la agenda
trilateral.

Pero si estos dos norteameri
canos elevan la voz en el nom

bre de las empresas afectadas
de sus respectivos países, como
un recordatorio de los acuerdos

internacionales que se violarían
y en una llamada de atención
de los acuerdos globales para
favorecer las energías limpias,
entonces ubicarían la discusión
fuera del terreno de los buenos
y malos legisladores mexicanos,
donde el Presidente ha metido
la discusión en lo local.

Porque López Obrador está
muy cerca de convocar a una
de sus asambleas populares en
la plaza pública y someter al vo
to de mano alzada su iniciativa
eléctrica. Quiere azuzara su fe
ligresía para que enfrenten a los
opositores ubicándolos en la po
sición de traidores a la patria.
Pero si la oposición a la con

trarreforma se extiende al dis

curso de los dos socios nortea

mericanos, ahí se puede lograr
mayor comprensión de sus da
ños y de paso presionaría a los
legisladores priistas que hoy si
guen desojando la margarita.
Claro, el presidente López

Obrador se siente con la cali

dad moral de ahora pretender
señalar a los legisladores de
mócratas y republicanos que no
apoyaran una eventual reforma
migratoria del presidente de Es
tados Unidos, Joe Biden. Pero la
presión internacional es básica
ante el tamaño de la pifia ener
gética que se intenta en México.
Es un hecho que el tema de

la contrarreforma energética de
López Obrador no va a quedar
fuera del interés al menos de joe
Biden, sobre todo después de
que su embajador Ken Solazar
expresó en Twitfer las serias pre
ocupaciones del gobierno de
Estados Unidos sobre ese tema.

Hay que ver con qué regre
sa de Washington D.C. el pre
sidente López Obrador, si con
una reconsideración de los al
cances de su contrarreforma

energética o con un discurso
más radicalizado que incluya,
además de sus opositores loca
les, a los gobiernos de los dos
socios del norte.
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Sobre los números del pre
supuesto para salud
El aumento al presupuesto en salud de 15.2%, aprobado

ya como parte del presupuesto de egresos para 2022,
es más que positivo y bienvenido. Conforme los cálcu
los de expertos serán unos 140,000 millones de pesos
adicionales considerando gasto programable y no pro

gramable. Hay que decir que estando aún en medio de la emer
gencia sanitaria debido a una pandemia histórica es lo mínimo
que amerita.

Ya nos urge remontar. El Covid19 seguirá absorbiendo recur
sos presupuestóles públicos y privados los siguientes años, pero
se requiere darle prioridad también a otras epidemias y en ge
neral a la atención de enfermedades no Covid para superar el
rezago arrastrado en los últimos dos años que nos dejó la recon
versión hospitalaria.
Aún está por verse que en el Senado pase el presupuesto

igualmente sin cambios y sin aceptar ninguna de las casi 2,000
reservas de la oposición. Conforme lo aprobado por la Cámara
de Diputados, serán cerca de 800,000 millones de pesos lo que
se ejercerá el próximo año para salud.
Hay que decir que en proporción al Producto Interno Bruto

(PIB) representa 2.8%, es decir, el avance será muy menor; aún
estamos lejos de la promesa de incrementar el gasto en salud en
1 % del PIB. Ya sabemos que para acercarnos a los niveles de
atención en salud nórdicos tendríamos al menos que duplicar esa
proporción del gasto público en salud. En esas naciones sus go
biernos invierten de 8 a 10% del PIB en salud.

Aquí aparte tenemos cifras manipuladas. El anunciado au
mento de recursos para salud está incluyendo lo que por ter
cer año consecutivo se le succiona al Fondo de Salud para el
Bienestar (Fonsabi, antes Fondo de Protección contra Gastos
Catastróficos del extinto Seguro Popular). Es decir, no son re
cursos nuevos. Sólo pasan de una bolsa a otra. A dicho Fondo
en 2019 le quitaron 40,000 millones, en 2021 tomaron otros
33,000 millones y para 2022 van por todo el remanente que
se estima en 66,000 millones de pesos. Es lamentable que no
se transparente hacia dónde específicamente destinan estos

multimillonarios recursos que eran reservas para cubrir enfer
medades costosas.

Para medicamentos, $75,000 millones
En el terreno de medicamentos e insumos para la salud, Enri
que Martínez, del Instituto Farmacéutico ¡Inefamj nos compar
te sus análisis del PEF 2022 que proyectan un presupuesto to
tal de 123,000 millones de pesos para compras en este rubro.
Sería aparentemente una cifra récord, pero hay que considerar
28,000 millones de pesos que serán para comprar vacunas, pri
mordialmente vacunas anti covid. Es decir, es un renglón no con
siderado en anteriores presupuestos, y, una vez más, no está cla
ro de dónde saldrán estos recursos. Se deduce que del Fonsabi,
pero no lo precisan.
Las vacunas Covid, conforme Inefam, absorberán unos

20,000 millones de pesos y los restantes 8,000 millones
serán para vacunas no Covid, lo cual es una formidable
noticia pues ayudará a mitigar el enorme déficit de vacu
nas sufrido en México en los últimos años desde anteriores
administraciones.

Quitando estos 28,000 millones, quedan 95,000 millones de
pesos que, conforme las revisiones de Inefam, se espera sean pa
ra compra de otros insumos. Unos 20,000 millones de pesos se
rían para material de curación y dispositivos médicos, cifra casti
gada respecto de años anteriores.
Para medicamentos quedarían entonces unos 75,000 millo

nes de pesos, monto superior a años previos en que se ha desti
nado entre 65,000 y 70,000 millones de pesos, aunque ya sa
bemos que con resultados poco eficientes.

En este marco, nos hace ver Enrique Martínez, el Insabi emitió
una convocatoria para la adquisición consolidada de unas 900
claves de fármacos para 2022 (la mitad de lo que el Gobierno
compra cada año aproximadamente), lo que implicaría un mon
to cercano a los 55,000 millones de pesos, incluidos 8,000 mi
llones para vacunas NoCovid. Es decir, para fármacos son unos
47,000 millones de pesos.
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JPMorgan Chase & Co demandó a Tesla por
162.2 millones de dólares, acusando al fabricante de au
t^^l$cfri'rw4a!EI'<TinMt^ds n©Bplii Hj u®
contrato qüO losdos acordaron en 2014, en relación con los
warrants que Tesla vendió al banco.

Los warrants otorgan al titular el derecho a comprar acciones
de una empresaa un precioyéh una fecha determinados.

La demanda, presentada en,un tribunal federal dé Man
hattan, se centra en una disputa sobre cómo JPMorgan revisó
el precio de sus warrants de Tesla, como resultado de un tuitde
Muskde 2018enelquedi¡o que estaba considerando retirar
las acciones de la empresa de la Bolsa. Es inusual que un gran
¡taicc I.'SraetiisBicii b®urt Irantettefannltoptrtil

Según la demanda, Tesla vendió en 2014 warrants a JP
Morgan quese pagarían si el precio de "ejecución" estaba por
debajo del precio de la acción de Tesla cuando los warrants ex
piraran en junio y julio de 202 I.
JPMorgan dijo quelos warrants contenían disposiciones es

tándar que le permitían ajustara precio para proteger a ambas
partescontra los efectos económicos de "transacciones.corpora
tivassyriih ¡¡fe
que la compañía iba a salirse de la Bolsa.

El tuit de Musk del 7de agostodé 201 8 en el qué decía
que podría sacar aTesla de Bolsa pagando 420 dólares por
:0&\ótí*f, qprtoti 'finantíiamiaite^^pjKW1, y® f oifericf'
anuncio 1 ?'díasdespués de que abandonaba el plan, crearon
una importante volatilidad en el precio de la acción.

El presidente del gigante de los videojuegos Epiccriticó
duramente a Appley Googley pidió impedir qye los gigan
tes tecnológicosabusen de su control sobre los mercados de
aplicaciones.

Epic Games, creador del popular juego Fortnite, está inmeP
so en duras batallas legales con Appley Google, cuyos siste
mas operativos hacen funcionar casi todos los teléfonos ¡ntelt*
gentes del mundo.

Tanto Apple como Google cobran tasas por las transac
ciones realizadas en sus tiendas de aplicaciones (App Store y
Geoglá fl(3y) | ¡Mifi'Mfias. ^rololjóbricdíf
tes de aplicaciones son cada vez más hostiles a esta política,

Tim Sweeney también apuntó a Google por cobrar comisio

nes por pagosqu© no procesa. "Solo un monopolio puede ha
cer eso", aseguró.

Con la llegada a México de empresas de transporte por
aplicación, conocidas como Empresasde Redes de Transpor
te [ERTsjíse genéf© una opción dé autoempleo y captación de
ingreses para muchas personas bajoesta forma de relación
laboral, peto cada vez está más en análisisy discusión la pié
cariedad laboral entre los actores involucrados.

El estudio "Plataformas millonarios y empleos precarios. Las
Empresasde Redes deTransporte en México", presentado por
la Fundación Friedrich Ebert [FES) y La Federación Internada
HQjgfelT' ira)1 stllKl MvsMen'lcscírfflnsftffiictoírfjal®
deese tipo de trabajadores y las perspectivas de expansión de
las empresas, el tema cobra relevancia, y destaca que si bien
las ERTs desde sus inicios buscaron la rentabilidad a costa de la
precarización laboral de los miles de conductores, hcy algunos
gobiernos a nivel mundial han evaluado los impactos negativos
y están decidiendo actuar en pro de las conduíJores.

Fomento Económico Mexicano (FEMSA), acordó la asm
pra de un ftU§ys> activo en Estados Unidos como parte de la
aceleración dé sü expansión a ese país activada éh los últi
mos meses. Se trata de suíuarta adquisición desde agosto.

NextGen SuppIyGroupjespecializada en la distribución de
productos de limpieza, se sumará a la subsidiaria de FEMSA,
conocida como Envcy Solutions.

La compra forma parte de la estrategia de FEMSA para d¡
yscifioiiatfetenfefliv isci i^ii»$!'^»rincipgikB^^H
un país queofreceun potencial de crecimiento, menor riesgoy
¦fSwhi©®& |rgjnuradbas®.

Los secretarios de Turismo del país celebraron su XUV Se
sión Ordinaria en Mérida, Yucatán, en el marco del Tianguis
Turístico 2021, y refrendaron su apoyo para quejuan Carlos
Rivera, secretario deTurismo de Oaxaca, permanezca en la
PKsi<&Wfa & b i 'ftiprf un cf&rtfts otm
continuidad a los trabajos en favor de la reactivación de la ac
tividad turística en la etapa post pandemia.

Estiman que el turismo aportara este año 7% del PIB (antes
de la pandemia, en 2019, su aportación fué dé 8.3%).
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Tres propuestas, moderadas, para la Suprema
Corte # Pfizer y su pildora contra el virus //
Toyota presenta auto movido por hidrógeno
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA PRESIDENTA DEL Senado, Olga
Sánchez Cordero, lo anunció en Twi
tter: "El presidente @lopezobrador_
entregó hoy al @senadomexicano la
terna para la vacante de ministro de

la @SCJN, integrada por: Bernardo Bátiz Váz
q uez, Eva Verónica de Gyvés Zarate y Loretta
Ortiz Ahlf. Todas personas honorables y ca
pacitadas para la posición de ministro". Quien
resulte electo remplazará a Fernando Franco
González Salas, quien concluirá su periodo de
15 años el próximo 12 de diciembre. En 2006, el
entonces presidente Vicente Fox y el secretario
de Gobernación Carlos Abascal lo incluyeron
dentro de la terna de candidatos a ministros
(los otros dos fueron Rafael Estrada Sámano y
María Teresa Herrera Tello). Era subsecretario
de Trabajo. Quedó bien representada la dere
cha panista en su versión foxista, o viceversa,
como quieran. ¿De qué ideología son los tres
propuestos? Son moderados de la línea amlois
ta. Será el número cuatro del periodo de López
Obrador. Los primeros son Juan Luis González
Alcántara Carrancá (gracias a quien sigue libre
el gobernador de Tamaulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca), Ana Margarita Ríos Farjat y
Yasmín Esquivel Mossa.

Una pildora aníi Covid 19
CUANDO MÁS DE 60 por ciento de la
población mundial ha sido vacunada, y los
laboratorios han ganado una fortuna con la
producción de biológicos, Pfizer solicitó a los
reguladores de Estados Unidos la autorización
para uso de emergencia de su pildora contra
el Covid19, que podría proteger aún más a los
pacientes de alto riesgo de los peores efectos de
la enfermedad. Está dispuesto a compartir con
otros laboratorios la producción. A diferencia
de la mayoría de los tratamientos, este fármaco
podría ser administrado en casa, es decir, sin ne
cesidad de acudir a un hospital. Las acciones de
Pfizer subieron de precio en el mercado de Nue
va York. Pfizer dijo que invertirá hasta mil mi
llones de dólares para respaldar la fabricación
y distribución de la pildora. La administración
del presidente Biden planea comprar suficientes
pildoras para tratar a 10 millones de pacientes,
según personas familiarizadas con el asunto, de
acuerdo con lo publicado por Bloomberg. Los
médicos han estado pidiendo más y mejores
terapias para tratar el coronavirus, y Pfizer
presentó antes un antiviral oral contra el Covid
para la aprobación de los reguladores.

Toyota, el auto de hidrógeno

LA DEMANDA MUNDIAL de petróleo (y
la producción) tendría que bajar en un 75 por
ciento en los próximos 30 años desde los niveles
actuales para poner al mundo en el camino
hacia las emisiones contaminantes cero para
2050, informa la publicación Platts. Supuesta
mente será el automóvil eléctrico el que susti
tuirá la flotilla mundial en México actualmente
circulan 50 millones de vehículos movidos por
gasolina y diésel. Toyota Motor está probando
en Japón un automóvil experimental de hidró
geno, un vehículo que, afirma, podría preservar
millones de empleos en el sector automotriz. La
compañía exhibió en el Circuito Internacional
de Qkayama, en el oeste de Japón, un automóvil
Corolla Sport, movido por un motor GR Yaris,
originalmente de gasolina, pero reconvertido
a hidrógeno. "El enemigo es el carbono, no los
motores de combustión interna. No deberíamos
concentrarnos en una sola tecnología, sino
hacer uso de las tecnologías que ya poseemos",
dijo Akio Toyoda, el presidente de Toyota. "La
neutralidad de carbono no se trata de que uno
tenga una sola opción, sino de mantener abier
tas las opciones". Toyoda condujo el prototipo
de hidrógeno. Sabe de lo que habla, para eso le
pagan más de un millón de dólares a la semana.

Ombudsman Social
Asunto: Telniex

TENGO UNAS ACCIONES de Telmex. No sé
a dónde ir y qué tengo qué hacer para benefi
ciarme. Por la pandemia me quedé sin trabajo
y necesito dinero. Quiero saber cómo hacer
efectivas las acciones de Telmex.

María Guadalupe Escorza /CDMX
(verificado por teléfono)

R: LLEGARON A valer mucho años atrás,
ahora mucho menos. Pregunta en Inbursa, el
banco del Grupo Slim.

Twiteratti

EL PLENO DE la #SCJN declaró, por una
nimidad de votos, la inconstitucionalidad del
artículo 13 transitorio del decreto de reformas
en materia de justicia federal que ampliaba el
plazo de los cargos del presidente actual de la
SCJN y de las y los consejeros de la Judicatura.

Escribe Suprema Corte @SCJN

Facebook, Twitter: gálvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
"Reforma energética" y timadores /
Favorecidos, mendaces y ladrones
Vacunación en puerta: de 15 a 17
CARLOS FERNANDEZVEGA

NO ES LA primera vez que lo menciona,
pero nunca está de más documentarlo
si de embaucadores neoliberales se tra

ta. Ayer el presidente López Obrador recordó
que, "gracias" a la "reforma" peñanietista y
con la inversión privada que se anunció (sólo
de saliva) a estas alturas México extraería alre
dedor de tres millones de barriles de petróleo
por día, algo así como 50 por ciento (un millón
adicional) más de lo registrado en el último
trienio del gobierno anterior. EPN y sus matra
queros lo cacarearon hasta la saciedad y, como
siempre, no trascendió el discurso.

DETALLÓ EL MANDATARIO: "decían que
íbamos a estar produciendo tres millones de
barriles diarios con la reforma energética.
¿Saben cuánto aportan? (los privados, benefi
ciarios de esa "reforma"). Veinte mil barriles
diarios. Del total de la producción, Petróleos
mexicanos (Pemex) está extrayendo 98 por
ciento del crudo nacional. Un engaño, una
estafa las llamadas rondas o lo que significó la
privatización del petróleo".

LA ESTADÍSTICA MÁS reciente de Pemex
confirma los datos divulgados por el presidente
López Obrador, aunque otro tipo de institucio
nes "autónomas" (Comisión Nacional de Hidro
carburos, CNH, por medio de su Centro Nacio
nal de Información de Hidrocarburos) hacen
su esfuerzo para reivindicar a los particulares
que se beneficiaron con la "reforma" energética
peñanietista y aseguran que al cierre del primer
trimestre de 2021 se extrajeron, por medio de
contratos privados, 39 mil barriles por día, todo
un récord si se considera que en 2020 a duras
penas habrían alcanzado 36 mil.

A 8 AÑOS de distancia, ese es el "logro" concre
to de la privatización petrolera, por medio de
la muy maiceada "reforma" energética de Peña
Nieto. En cualquiera de los casos, la información
disponible (de Pemex o de la CNH) confirma
otro planteamiento de Andrés Manuel: "en el
caso del petróleo está demostrado, 110 contra
tos entregaron (los del gobierno peñanietista)
de grandes áreas para la explotación de petróleo

en tierra y aguas someras. ¿Saben que de esos
110 sólo están produciendo dos? (1.8 por ciento
del total). Si fuera nuestra intención revocar
esos contratos, esos convenios, esas concesio
nes, tendríamos elementos, pues engañaron con
que iban a invertir. No invirtieron nada, nada".

ENTONCES, "¿QUÉ HICIERON con las con
cesiones? Las metieron al mercado financiero
para especular, y el que ganó una ronda, por
ejemplo, cuñados de Carlos Salinas, que te
nían una empresa, ganan con esa empresa un
contrato que le llaman de utilidad compartida.
¿Ustedes creen que se está explotando esa
área, ese gran campo petrolero? No, vendieron
acciones a un fondo de inversión. ¿Cuánto ga
naron con eso? Pura especulación. ¿Por qué no
cancelamos esos convenios? No queremos dar
elementos para que digan: 'se está expropian
do, no se respetan los acuerdos, el estado de
derecho'. No, ahí está, es como un testimonio
a la corrupción", porque con los neoliberales
"surgió lo de las energías limpias para hacer
negocios sucios".

ALGO MÁS: "SE le decía a la gente que iba
a llegar inversión extranjera a raudales con
la reforma energética, que iba a aumentar la
producción petrolera, que iba a bajar el precio
de las gasolinas, de la luz, toda una campaña en
medios, un bombardeo".

PUES BIEN, COMO se ha comentado en este
espacio, en febrero de 2018 el secretario peña
nietista de Energía, Pedro Joaquín Coldwell,
anunció que el "nuevo modelo energético" del
país "garantiza" más de 200 mil millones de
dólares "en inversiones totales comprometidas
que generarán más de 820 mil empleos", y
resumía: "el mayor error que pudiera cometer
el siguiente gobierno, cualquiera que sea su
ideología, es echar atrás la reforma energética;
no es sensato pensar echar abajo ese caudal de
inversiones y empleo".
¿DOSCIENTOS MIL MILLONES de dólares?
Pésimo chiste, porque a duras penas habrían
llegado 800 millones, es decir, 0.4 por ciento
del "total garantizado" por el gobierno de Peña
Nieto y locutor cozumeleño Pedro Joaquín.
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Las rebanadas del pastel

EXCELENTE NOTICIA: ANUNCIA Hugo Ló
pez Gatell que en breve iniciará la vacunación
de jóvenes de 15 a 17 años sin comorbilidades,
proceso que se suma al que está en ejecución.
A partir del próximo viernes se inicia el pre
registro (mivacuna.salud.gob.mx), y "hay que
hacerlo, porque nos ayuda a planear; después
se irían abriendo las unidades de vacunación
por entidad federativa, de acuerdo con estos
grupos".

cfvmexico_sa@hotmail. com

"Un engaño, una estafa Las llamadas rondas
o Lo que significó La privatización deL petróleo",
porque Pemex está extrayendo 98 por ciento

del crudo nacional, afirmó el presidente Ló
pez Obrador. En La imagen, plataforma petro
lera en La Sonda de Campeche. Foto Notimex
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BRUJULA ECONOMICA

La inflación: ¿qué sigue?
PorArturoVieyra

Aun cuando la problemática de la pandemia de Covid19 no
termina de resolverse, el mundo enfrenta en paralelo un
nuevo reto con el creciente repunte inflacionario. En mu

chos países del orbe remonta esta preocupación que afecta a prác
ticamente toda la población. En efecto, empresarios, gobiernos,
trabajadores, inversionistas, amas de casa, todos están asintiendo
directamente el incremento de los precios.

En Estados Unidos, la tasa de crecimien
to anual de los precios al consumidor fue
de 6.2%, la más alta desde finales de 1990.
En Latinoamérica, la inflación promedio
de Brasil, Chile, Colombia, México y Perú
alcanzó 8% anual en octubre, y de más de
10.5% en el solo caso de Brasil. En México,
en el mismo mes, la tasa llegó hasta 6.2%,
alcanzando un máximo en 23 años.

Para entender las razones que promue
ven el vigoroso crecimiento de los precios
,hay que precisar que si bien en el concepto
económico básico y fundamental la infla
ción es un fenómeno monetario (mucho
dinero para pocos bienes, diría la teoría
tradicional), también hay razones estruc
turales que promueven la mayor inflación.
Es decir, si bien el proceso de recuperación
económica mundial implica una mayor de
manda y, por tanto, más presiones al alza
sobre la inflación, no es una razón única
para explicar el fenómeno actual.
Estas razones distintas al avance de

la demanda, tienen que ver con la insu
ficiencia de la oferta para abastecer los
mercados, generando costos adicionales y
presión sobre los precios. Es muy sabido
ya que la pandemia implicó el rompimien
to de cadenas productivas que, por ejem
plo, se han traducido en una escasa oferta
de insumos electrónicos, promoviendo
paros en algunas industrias manufactu
reras como la automotriz. Asimismo, el
mundo enfrenta una crisis de transporte
derivada del encarecimiento en el costo de

los contenedores marítimos, a la par que
el incremento de los precios del petróleo
es un elemento adicional de presión sobre
los costos de transporte.
En paralelo, por el aumento de la de

manda y por razones climáticas, los precios
internacionales de los alimentos se han in

crementado sustancialmente, generando
inflaciones más altas que, por ejemplo, en
el caso de México, los precios de los alimen
tos procesados se han incrementado 7.2%,
e incluso, los de la carne 12%. Esto además

de generar mayor inflación, tiene un im
pacto directo sobre los niveles de bienestar
y pobreza, pues los estratos sociales de más
bajo ingreso son los que destinan la mayor
parte de su ingreso a los alimentos.
A pesar de las presiones actuales, los

problemas estructurales, anteriormente
descritos, tienen una naturaleza temporal,
es decir, se corregirán en el corto y media
no plazos. Si bien se han ido prolongando
las soluciones y con ello generándose una
mayor inflación, la perspectiva de los ban
cos centrales y de los analistas es de que la
inflación comience a ceder, principalmen
te a mediados del año que viene.
Además, como es el caso de Banco de

México, la mayoría de los bancos centrales
de los países de economías emergentes han
incrementado su tasa de interés, a fin de evi
tar una contaminación de las expectativas
inflacionarias, que a la fecha permanecen
todavía ancladas las de largo plazo. Este es
el principal riesgo ahora, evitar que la infla
ción cobre una dinámica alcista por sí misma.
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•GENTE DETRÁS DEL DINERO

Las neoliberales Zonas Económicas del Bienestar

Por Mauricio Flores

Es buena noticia por donde se le vea: un sistema interconectado
entre la Plataforma Logística del Pacífico Mexicano —al que se
aboca el gobernador Alfredo Ramírez Bedelía desde el puerto

michoacano de Lázaro Cárdenas—, con las "carreteras marítimas " im
pulsadas por la Coordinación General de Puertos y Marina Mercante,
al mando de la capitana Ana Laura López, y su vinculación al Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que conduce Rafael Marín
Mollinedo, es aire fresco tras la caída sistemática de la inversión priva
da nacional y extranjera durante 3 años.

Tal sistema se presentó públicamente el
pasado viernes e inicialmente se llamarán
Zonas Económicas del Bienestar; si bien
contiene aspectos valiosamente originales y
definiciones ad hoc a la 4T, es lo más libre
mercadista de este régimen que, sin perder
el Estado su papel rector, busca posicionar
eficientemente a México en las nuevas redes
de suministro y logística posCovid, y en sin
tonía con el mandato del TMEC para conte
nidos regionales de manufactura..., manda
to que será anunciado pasado mañana en la
cumbre entre Joe Biden, Justin Trudeau y
Andrés Manuel López Obrador.

Veamos: La Plataforma Logística del Pací
fico (PLPM) tiene por finalidad potenciar el
transporte marítimo de cabotaje, que hoy no
mueve ni 10% de la carga del país, pero que
resulta más barata, ambientalmente susten
table y segura que hacerlo por tierra; en los 12

puertos que existen en ese litoral hay capaci
dades productivas y potencial de vincularse
al comercio internacional mundial, gene
rando riqueza, desarrollo de capital humano,

desarrollo social, innovación, derivando ello
en seguridad pública y potenciamiento de la
identidad local en un entorno global..., mis
mos objetivos que fundamentan el Corredor
Interoceánico (CIIT) y que tiene por bisagra
y escudo de seguridad a la Coordinación Ge
neral de Puertos (CGPyMM).

De hecho, en las próximas semanas la
SHCP, de Rogelio Ramírez de la O, emitirá el
paquete de estímulos fiscales para atraer in
versión privada al primer parque industrial,
que impulsará el equipo de Marín Mollineo,
el cual estará instalado en Texistepec, Vera
cruz, a la vera de una nueva red ferroviaria
que elevará a 40 millas por hora el desplaza
miento de 4 trenes diarios entre dos puertos
de altura, Coatzacoalcos y Salina Cruz. En
Lázaro Cárdenas, con más de 600 hectáreas
legadas de las extintas Zonas Económicas
Especiales, el gobierno de Ramírez Bedolla
promoverá medidas similares para articular
comercio y manufactura de alto valor agre
gado, que vaya y venga entre Asia y EU, Amé
rica del Norte.

Vaya, luego de 36 meses de una retórica
oficial hostil a la inversión privada y a la glo
balización, este plan puede ser una podero
sa herramienta para resolver la estanflación
que padece México.
Bursamétrica se reactiva. Los números son
públicos y revelan un hecho: Bursamétrica
Casa de Bolsa es la intermediaria de mayor
tasa de crecimiento en activos totales del
sector bursátil, de acuerdo con la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, presidida
por Jesús de la Fuente Rodríguez. Desde su
arranque en 2018, la correduría incrementó
sus activos más de 155%, en una tasa anual
compuesta. Con ello se ubica en el sitio 16
de entre las 35 casas de bolsa que regula
la CNBV. A la par de ello, las calificadoras
Moody's y HR Ratings han emitido ratifica
ciones de calificación de calidad crediticia,
con perspectiva positiva para Bursamétrica
Casa de Bolsa, considerando además que los
activos en administración de los clientes au
mentaron 97.75% en lo que va del año, para
sumar más de 11,500 millones de pesos. Así
las cosas.
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•PESOSY

CONTRAPESOS

Itinerario del progreso
económico (8/10)

Por Arturo
DammArnal

El progreso económico consiste
en la capacidad para producir
más (dimensión cuantitativa) y

mejores (dimensión cualitativa), bienes
y servicios, para un mayor número de
gente (dimensión social), condición del
bienestar de las personas, que depende,
no exclusivamente, pero sí insustituible
mente, de los bienes y servicios a su dis
posición, para satisfacer sus necesida
des (hay otros bienes y servicios, que no
pueden comprarse en el mercado, que
determinan el bienestar, desde la calidad
del aire hastala calidad del pavimentado
de las calles, y un largo etcétera).

Si el progreso económico consiste en la capaci
dad para producir más y mejores bienes y servicios,
para un mayor número de gente, y si lo que necesi
tamos es mayor progreso económico, sobre todo en
su dimensión social, debemos preguntarnos de qué
y de quién depende esa capacidad. ¿De qué? De las
inversiones directas. ¿De quién? De los empresarios,
de quienes dependen las inversiones directas. Cen
tro la atención en las inversiones directas (el qué), y
en el próximo Pesos y Contrapesos, la centraré en los
empresarios (el quién).

Las inversiones directas son las que producen
bienes y servicios, crean empleos (para producir
alguien debe trabajar), y generan ingresos (a quien
trabaja se le paga), empleos e ingresos de los que
depende el bienestar de la gente, determinado por
la cantidad, calidad y variedad de los bienes y ser
vicios de los que disponen, la mayoría de los cuales
hay que comprar, para lo cual se requiere ingreso,
para lo cual se requiere empleo.

Cuánto se invierte directamente en un país (y en
cualquier país debe invertirse lo más posible), de
pende de la competitividad de ese país, de su capa
cidad para atraer, retener y multiplicar inversiones
directas, competitividad que depende, no de mane
ra exclusiva, pero sí importante, del Estado de dere
cho, del respeto a los derechos de los empresarios a
la libertad para emprender y a la propiedad sobre los
medios de producción para poder hacerlo.

Cómo se invierte directamente en un país (y en
cualquier país debe invertirse de tal manera que lo
producido se ofrezca el menor precio posible), de
pende de qué tanta competencia enfrenten los pro
ductores y oferentes, competencia que debe ser la
mayor posible, (véase: https://www.razon.com.mx/
opinion/columnas/arturodammarnal/itinerario
progresoeconomico310459013), única manera de
lograr, en beneficio de los consumidores, la trilogía
de la competitividad: menores precios y/o mayor ca
lidad y/o mejor servicio.

¿De qué depende el progreso económico? De las
inversiones directas. ¿De quién depende? De los em
presarios, quienes realizan las inversiones directas,
pero no consistiendo en ello la esencia de la empre
sarialidad. Entonces, ¿en qué consiste?

Continuará.
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II
abra que estar atentos a la
reunión de este jueves entre
los presidentes Joe Riden,

de Estados Unidos; Andrés Manuel López
Obrador, de México, y el primer ministro de
Canadá, Justin Trudeau, sobre todo a los
acuerdos sobre competitividady crecimiento
equitativo con inclusión del cambio climático
que pueden ser la puerta para hablar de la con
trarreforma energética mexicana que afecta a
inversiones por miles de millones de dólares.
Si no hay un resultado positivo se puede

alentar la salida de inversiones extranjeras.
De acuerdo con los datos de Consultores In
ternacionales, que encabeza Julio Millán, en
septiembre pasado salieron del renglón de te
nencia de valores gubernamentales por parte
de extranjeros 3 mil 600 millones de dólares,
la segunda caída más importante en 2021, ya
que en marzo fue la primera, con 4 mil 400
millones de dólares.

El análisis destacó que "infortunadamente,
este comportamiento no es coyuntura!, ya que
entre 2018 y lo que va del año, la salida de inver
sionistas extranj eros ha significado 30 mil 100
millones de dólares". Citibanamex agregó que
en octubre los extranjeros sumaron 340.6 mi
llones de dólares en títulos de la renta variable
local, que "coincidió con el aplazamiento del
tema de la reforma eléctrica para el próximo
año, lo que estaría reduciendo por el momento
la incertidumbre política".

Adicionalmente a esta cifra negativa es
tá otro hecho preocupante: los depósitos de
mexicanos en Estados Unidos ya superan los
90 mil millones de dólares. Es dinero que de
bería estar en México para impulsar la eco
nomía nacional, para invertir en infraestruc
tura, en salud, educación, y desarrollo en ge
neral. De ahí la importancia de la presencia en
esa reunión del secretario de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O, quien debe convencer
sobre las políticas financieras y económicas a
seguir. Ya lo veremos

Cuarto de junto
Sobre la denuncia del diputado morenista Ra
fael Eehazarreta contra el gobierno de Yuca
tán que le comenté, se refiere al destino de 4.2
hectáreas de una escuela normal en la zona más

cotizada de Mérida para construir el proyec
to Estadio Sostenible Yucatán supuestamente
con un grave conflicto de interés y corrupción
conlafamiliaRosas, ya que la secretaria de Fi
nanzas, Olga Rosas Moya, desincorporó el
terreno para favorecer a su tío... El canciller
Marcelo Ebrard solicitó ya una explicación a
lafrancesaTlialesporlasprácticasmonopólicas
que cometió en Españay que derivaron en una
multa por 17 millones de euros. Thales tiene un
contratoenMéxico que rondalos 3 milmillones
de pesos para desarrollar y emitir el nuevo pasa
porte electrónico... Citibanamex fue reconoci
do como la mejor banca digital corporativay de
consumo en México, mientras la aplicación Ce
mex Go para celulares recibió el premio a la me
j or estrategia de internacionalización —
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INICIATIVA DE MORENA

Piden transparentar
tarifas de hospitales
Bajo el argumento de falta de
transparencia en costosylain
eficiente atención, el senador
de Morena Miguel Angel Na
varro planteó una iniciativa
"histórica" para reformar la
Ley General de Salud, que obli
ga a hospitales privados a dar
información oportuna y ve
raz de riesgosy alternativas de
tratamiento, a sus pacientes
para que decidan su atención.

AGENDA

Cumbre de tfíegocios
se va hasta febrero

Resulta que el encuentro em
presarial México Cumbre de
Negocios, que se haría de for
ma presencial en Puebla el
mes próximo, se va a pospo
ner por cambios en la agenda
del gobernador Miguel Rar
bosa. Será hasta febrero de
2022 cuando se reprograme
el evento que desde hace 19
ediciones organiza el empre
sario Miguel Alemán Velasco.

SIGUE OPERACIÓN

Es oficial: Altan, en
concurso mercantil

Ayer Altán Redes, operadora
de la Red Compartida de Tele

comunicaciones, entró oficial
mente en concurso mercantil.

Con esto se abre una etapa de
conciliación por 185 días na
turales con sus acreedores y se
espera que en 5 días designe un
administrador. Altán operará
normalmente, incluso clientes
como Walmart, larespaldaron.

JIJAN CARLOS RIVERA

Asetur refrenda su

dirigencia otro año
Por unanimidad, integran
tes de la Unión de Secretarios
de Turismo de México (Ase
tur) refrendaron su apoyo para
que Juan Carlos Rivera, titu
lar de la dependencia en Oaxa
ca, siga al frente de la agrupa
ción un año más. Esto al rea
lizar su asamblea anual en el

Tianguis Turístico.

EXPANSIÓN

Femsa va de compras
a EU, se lleva MextGen
A través de su subsidiaria en
Estados Unidos, Envoy Solu
tions, Fomento Económico
Mexicano (Femsa) adquirirá a
la distribuidora independien
te Next Gen Supply Group, ba
sada en Mansfield, Massachu
setts. La idea es expandirse en
el noreste de EU. A octubre de

2021los ingresos de Next Gen
superaron los 90 mdd.
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Disminuye presencia de
armadoras de EU

TI odo un éxito la celebración del 21 Foro Nacio
nal de Transporte de Mercancía, que organizó
la Asociación Nacional de Transporte Privado
ANTP que dirige Alex Thiesecn, En e! de
sarrollo del evento se pudo constatar la fuerza

de las marcas productoras de camiones pesados de china y
una disminución importante de las firmas de Estados Uni
dos. Luego de que Torton fusionó a NavistarInternational,
que dirige en México Bernardo Valcnzuela, sólo quedó
Kenworth como representante estadunidense, pero el se
llo lo pusieron las armadoras que anunciaron la venta de
camiones eléctricos para este año. "Cuantos quieren, no
sotros los fabricamos en la planta de Escobedo en Nuevo
León™, dijo Valenzuela.
El tema del evento fue calibrar el desarrollo digital en

la movilidad de mercancías y de inmediato saltaron los
lanzamientos de camiones pesados cien por ciento eléctri
cos de Foton, NavistarInterna
tional presentaron el eMV y Sca
nia, desde Suecia anunció que
para el próximo año estará en
México comercializando su pri
mer vehículo cien por ciento cero emisiones. En este tema
debemos reconocer que Freightliner, que dirige Marcela
Barreiro ha sido muy incisivo y pionero en la investiga
ción; sin embargo la brecha se ha cerrado respecto a su
competencia, que hoy anuncian sus modelos eléctricos.
Pero apenas se está escribiendo la historia. Otras mar

cas prefirieron ser menos agresivas como AT Motors, que
dirige Flavio Rivera y quien aseguró que México toda
vía no está preparado para los camiones eléctricos y quien
ios venda podría caer en irresponsabilidades. Parar un ca
mión que cuesta tres veces lo de uno impulsado por die

sel es temerario. Junto con Shecman, de Carlos Pardo
consideran que la opción de gas natural es más realista y
disminuye de manera importante la emisión de gases de
efecto invernadero y además el litro del combustible cues
ta la mitad de un litro de diesel
Pero Bernardo Valenzuela está

del lado de impulsar ¡os camio
nes eléctricos desde ya. "En Es
cobedo Nuevo León estamos pro
duciendo el eMV, un vehículo cien por ciento eléctricos y
muy enfocado al mercado de Estados Unidos, "No estamos
presentando prototipos, ya tenemos una línea de produc
ción. Quien desee comprar un camión eléctricos en este
momento me hace el pedido y mañana lo tiene en su pa
tio o taller".

DIGITAL

Compucentro, que dirige Horacio Gutiérrez, señala que
las compañías que buscan adaptarse a la Transformación
Digital, recurrirán a las soluciones Device as a Service
(DaaSJ que a través de una suscripción ofrece un espacio
de trabajo digital, completamente flexible y colaborativo,
donde tienen a su disposición una infraestructura com
pleta de TI con activos de hardware actualizados y en co
rrecto funcionamiento»

Navistar produce
camiones eléctricos

en México

Espacio de trabajo
digital flexibley

colaborativo
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El director se queda sin Tula
El 7 de noviembre pasado el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador fue a la refinería de Tula, ahí anunció que van a
retomar los planes que les dejó la administración de Emilio
Lozoya y losé Antonio González Anaya en el sexenio pasa
do, que es la construcción de la coquizadora, misma que se
detuvo en 2019 porque los contratos debían revisarse.

La decisión de la 4T es que este proyecto, al igual que
la construcción de Dos Bocas, queda bajo la supervisión
directa de la Secretaría de Energía y la responsable es
Roclo Nahle; no el director de Pemex, Octavio Romero
Oropeza, que sí le va a tener que poner de su presupuesto
60 mil millones de pesos, unos 3 mil millones de dólares,
que vendrán etiquetados desde la SHCT! de Rogelio Ra
mírez de la O.

Romero Oropeza trabajó gran parte del proyecto con
Pemex TRI y se enteró que estaba fuera del proyecto poco
antes del anuncio, cuando se discutían los presupuestos
y la manera en que se iba a trabajar, a pesar de ello man
tuvo la moral en alto e incluso preparó el escenario para
adornarse frente al presidente.

El director de Pemex ordenó que la refinería trabajara
a tope, al 100%. López Obrador no podía ver las instala
ciones como normalmente están trabajando, por debajo
del promedio.

Romero Oropeza fue informado de todos los niveles
de riesgos que se tendrían si se hacía eso, era peligroso en
varios sentidos. Eso no cambió nada, deberían tomarse
los riesgos manejables, los menores posibles, pero la
planta debería verse plena.

Al final del día se hizo un cronograma, la visita debería
ser lo más corta posible, mantenerse dentro de los pará
metros posibles y todos los involucrados andar con los

nervios de punta.
Así fue, un par de horas antes de que se iniciara la

llegada la refinería llegó a su nivel más alto posible, se
mantuvo así mientras tuvo a su huésped de honor y en
cuanto se fue, ni siquiera hablan llegado a la carretera
cuando ya estaban apagando las máquinas, literalmente
un paro de emergencia.

Resulta que en muy poco tiempo se llenó el depósito
de combustóleo y era momento de apagar todo para no
tener un accidente, para la noche la instalación estaba
parada en su totalidad, el depósito de combustóleo lleno
al igual que los de petrolíferos.

Nos dicen que tardaron unos tres días en recuperarlos
niveles previos a la visita.

BUZOS

l.Un actor inesperado en la novela de los adeudos a pro
veedores de Pemex es el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, a quien se le descompone el am
biente laboral en Tamaulipas, Tabasco y Campeche, en
donde están asentadas las principales empresas contra
tistas de Pemex, muchas de ellas con contratos vigentes,
pero que no pueden avanzar con los mismo porque la
petrolera no les paga y están recortando empleos.

Hablamos de compañías con décadas de operación y
experiencia y que están al borde de la quiebra por traba
jar con Pemex.

2. La votación del sindicato petrolero, dicen en el CEN
del SNTPRM, no les va a representar mayor problema
para los propios líderes a nivel nacional y menos para las
secciones. Dicen que traen todo el apoyo de la STPS y no
va a cambiar gran cosa.
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Una visión positiva de las
instituciones financieras
BofA Securities se reunió con la administración de los

principales bancos e instituciones de seguros y bursátiles
que operan en México: Banorte, Santander, Inbursa, Ba
jío, Regional, Gentera, Qualitas y Grupo BMV. Y una de
las principales conclusiones es que mantiene una visión
positiva del sector, con Banorte, Bajio y Gentera como sus
instituciones favoritas.

Explicó que la perspectiva política y macroeconómica de
México es relativamente estable, y las instituciones es
peran, en promedio, un aumento de entre 2 y 2.5 por
ciento del PIB para el siguiente año; una inflación de 5.5
por ciento y tasas de interés más altas.
BofA Securities consideró que la economía ha sido favo
recida por las exportaciones en el marco del TMEC, sin
considerar la situación por la que atraviesa el sector au
tomotriz; mayor actividad turística y de los servicios, y
un menor impacto en las pequeñas y medianas empresas
luego de la reapertura.
Sin embargo, el principal riesgo es la propuesta de refor
ma eléctrica, que aunque es poco probable que se aprue
be en el Congreso sin cambios, está generando incerti
dumbre y afectando la confianza empresarial.
Y bajo este contexto, el próximo año los créditos deberían
continuar con un crecimiento de un dígito en el segmen
tos empresarial, aunque en el segmento minorista los
bancos esperan acelerar el ritmo de crecimiento.
Agregó que el próximo año, los bancos deberían pagara
altos dividendos regulares e incluso diferidos, especial
mente Bajío, Regional, Banorte y Santander.

EFECTO BURSÁTIL
En la revisión del MSCI Global Standard Index se anuncié

el regreso de Alfa, que dirige Armando Garza Sada, a par
tir del 30 de noviembre, y la decisión podría impulsar a
las acciones del conglomerado, consideró Citi, aunque
también explicó que el retorno disminuirla el descuente
que ofrecen los títulos, y por lo tanto bajó su recomenda
ción a Neutral y el precio objetivo a 17.20 pesos desde
18.00 pesos.

Por su parte, Credit Suisse calculó que el número de
acciones de Alfa que podrían negociarse por la reincor
poración sumaría más de 174 millones, que representaría
más de 17 días del volumen promedio diario operado.

ABUSO HÍDRICO
Hay expediente abierto a nivel federal contra el empre
sario y ganadero Norberto Galindo por abuso y acapara
miento ilegal de agua en el estado de Durango, acciones
que contravienen el proyecto Agua Saludable para La La
guna, uno de las principales iniciativas del Gobierno fe
deral para justo dotar de agua a todos los habitantes de la
región de La Laguna que contempla inversiones por más
de 10 mil millones de pesos.

Y es que Norberto Galindo, con el apoyo de Marina
Vitela, actual alcadesa de Gómez Palacio y que dicen tie
ne aspiraciones a la gubernatura del estado, apoyó la to
ma ilegal de más de 40 pozos de agua que ya pasaron a
formar parte del patrimonio del empresario y que por si
fuera poco sobreexplota en perjuicio de los mantos acuí
feros de la región.
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En picada inversiones en minería,
desalentador 2022 y en riesgo producción futura

Como se conoce la actividad económica inició

el último tramo del año con un claro proceso
de desaceleración. En otras palabras, se es
tancó el rebote, porque el mercado interno no
levanta y las exportaciones manufactureras
también se han visto afectadas por la disrup
ción de las cadenas productivas.

Los expertos ya ajustan sus pronósticos
para el PIB del 2021 y peor aún para 2022, lo
que significará menos empleos.

Además por la incertidumbre, difícilmente
la inversión levantará. De por sí a la fecha esa
nodal variable ha caído 14% desde enero del

2019 y su deterioro aún no alcanza fondo.
De aprobarse la reforma eléctrica del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador, mu

chas inversiones se pospondrán y los extran
jeros mirarán a otros mercados.

De por si el impasse de la propuesta has
ta abril del 2022 retrasará más la toma de

decisiones. El PRI aún no se decide y el jefe
del ejecutivo anunció una campaña para
defender el monopolio de CFE de Manuel
Bartlett.

Un rubro en el que el panorama es aún más
sombrío es la minería. En lo que va del sexenio
Semarnat con Víctor Manuel Toledo y ahora con
María Luisa Albores no ha dado concesiones. A

esa industria se le ha satanizado.

En consecuencia su inversión que venía a
la baja por el régimen fiscal que se impuso
con Enrique Peña Nieto no levanta. Ya de por

sí cayó a 3,532 mdd en 2020, cifra que
contrasta con los 8,043 mdd del 2012.

Pero este año la Camimex que preside laime
Gutiérrez Núñez y que dirige Karen Flores había
pronosticado remontar el tropiezo del año pasa
do, agudizado por la pandemia, pero dada la in
certidumbre se estima que la cifra final estará
sobre los 4,000 mdd, o sea 20% menos.

Las erogaciones en exploración, nodales
para ensanchar la producción futura, tampo
co estarán distantes a los 338.6 mdd del 2020,
cuando en 2012 llegaron a 1J65 mdd.

México ya ha descendido al lugar 42 en
atracción de IED a minería cuando en 2010 se

estaba en el 20 del orbe y obvio el desplome
continuará sin nuevos proyectos.

Es más, si el estatus era negativo, con la
reforma eléctrica en donde se nacionalizan

las reservas de litio y otros minerales que se
consideren estratégicos, el panorama luce
desalentador.

El propio Gutiérrez advirtió que de apro
barse la iniciativa las inversiones podrían
caer a cero, con las implicaciones que conlle
va. Así que pese a todo la hora de la verdad
para la minería aún no llega.

TRÁMITES CON PROPIEDADES
ÚNICO ESCOLLO PARA POSADAS
Y otra operación de reestructura que al igual
que la de Aeroméxico de Andrés Conesa

avanza, es la de Grupo Posadas que preside
Pablo Azcárraga y que lleva losé Carlos Azcá
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rraga. El tema más engorroso tiene que ver
con trámites notariales vinculados con las

propiedades de esa la operadora hotelera más
grande del país. Una vez terminados se for
malizará el arreglo ya consensado por unos
400 mdd. Considérelo.

CNBVBANXICO PROPUESTA A
FINTECH LA PRÓXIMA SEMANA
Será la próxima semana cuando la CNBV que
lleva Jesús de la Fuente y Banxico de Alejan
dro Díaz de León presenten una propuesta al
terna para la sustitución de tarjetas que deben
realizar las fintech. El remplazo que implica
10 millones de plásticos ya no será este año,

dada la escasez por los chips. Aseval de Marco
Antonio Martínez ha cabildeado fuerte.

CONSAR SIN RESPUESTA Y

AMPAROS DE AFORES PRONTO

Se llegó el plazo y la Consar que comanda
Iván Pliego no modificó su exigencia de esta
blecer la comisión máxima a las afores en

0.57% para 2022. Las 10 administradoras ya
presentaron sus ofertas alternativas y no se
deben descartar amparos.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Busco que lo agenda energético de México y su
reforma eléctrica empaten con las prioridades
de la Casa Blanca en materia ambiental

orno en una sinfonía que inicia con un
andante con moto, el presidente López
Obrador aprovechó ayer su conferencia
matutina para, antes de llegara Washington
a la reunión bilateral con Joe Biden,
establecer el ánimo con el que quiere
sentarse a la mesa para hablarcle energía.

Para ello envió un mensaje central a Estados Unidos, donde
Biden acaba de promulgar la Ley de Infraestructura que tiene
como componente central un presupuesto de Dlls. $350 mil
millones para eliminardaños medioambientales. Para Biden
esto es prioritario.

Y, ¿cuál es el mensaje de AMLO para Biden? Que la agenda
energética c!e Méxicoy su reforma eléctrica empatan con las
prioridades de la Casa Blanca en materia ambiental: no hay en
México proyectos para plantas eléctricas de combustóleo o
carbón, dijo ayer; y lo único que quiere el gobierno mexicano
es remodelar las centrales hidroeléctricas viejas que tienen
turbinas obsoletas. Además, las refinerías se están acondi
cionando para reconvertir combustóleo en gasolina. En pocas
palabras: México no será un agente contaminante cuando se

hable de generación eléctrica. AMLO
hasta presumió que construirá un
parque solar en Sonora.

Si bien en la agenda central c!e
la reunión entre los Presidentes no

está el sector energético, sí está la
competitividad de Norteamérica. Y
la competitiviciac! integrada sólo es

posible si el sector energético c!e la
región opera bajo los mismos es

tándares. Por eso a AMLO le ha urgido desde hace algunas
semanas enviar constantes señales desde su conferencia

matutina en el sentido de que su política energética no incluye
la cancelación de los contratos otorgados a empresas privadas
del sector, y de que México es amigable con el medio ambiente.

Esta mañana, el presidente Biden estará en Michigan,
para inaugurar la renovada planta de vehículos eléctricos
DetroitHamtramck, de General Motors, donde se espera que
hable ele la habilitación ele 500 mil estaciones de carga de
energía eléctrica para los vehículos del futuro.

¿Convencerá AMLO a Biden de que México puede ser su
aliado para una economía competitiva? Ello dependerá ele si la
agenda energética de México empata con la estadounidense,
y si los argumentos de AMLO para que se apruebe su reforma
eléctrica son sólidos. Pero será complejo, porque el eje de su
política es hacer dominantes a la CFEy a Pemex. En adición,
México no tiene nada que ofrecer para la manufactura de
componentes para autos eléctricos; mientras en EL A ya hay
fábricas enteras ensamblando estos vehículos desde hace

meses. Qué difícil.
MAZDA

El lanzamiento del muy bello y completamente renovado
CX50 será primero en Estados Unidos y Canadá en 2022;
y se espera que para 2023 ocurra en México. Es un vehículo
orientado a impulsar un estilo de vida con actividades al aire
libre. Se fabricará en Alabama.

En ¡a agenda
central de la
reunión está la

competítíuidad
de Norteamérica
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Los créditos de nómino en el último oño crecieron

3.9 por ciento, ante la necesidad de liquidez de las
familias mexicanos en tiempos postpandemia

demás de los retiros de ahorros de las

A Afore, otra alternativa solicitada por los
trabajadores para hacer frente a la crisis
económica que ha dejado el COV'iD19 han
sido los llamados créditos de nómina.

Según cifras c!e la Asociación Mexicana
de Empresas de Nomina (Amden), que

preside Gustavo Martín del Campo, durante el año ese tipo
de financiamientos ha subido 3.9 por ciento en términos ele
saldos. Sin embargo, en cuanto al nú mero de solicitantes los
préstamos al salario han escalado 13.2 por ciento, lo que refleja
las crecientes necesidades de liquidez ele los trabajadores.

Los afiliados a la Amelen tienen una base ele más de dos

millones de clientes con 16 entidades que manejan más ele
90 por ciento del crédito ele nómina no bancario.

Martín del Campo señala que se trata ele un mercado que
goza ele potencial y dónele todavía no han llegado las Fintech
siendo su foco la llamada base ele la pirámide que suele ser
poco atendida por la banca comercial.

Algo que llama la atención en las nuevas demandas ele
préstamos ele nómina es que se han dirigido para cubrir ne

cesidades básicas, ya que muchas
familias elevaron sus gastos cié salud
por la pandemia o bien han tenido que
recurrir a ese ti pode financia miento
para solventarlos requerimientos ele
lasfamilias en la parte más difícil cíe

la pandemia.
LA RUTA DEL DINERO

La nota es que la juez séptimo en
Materia Civil ele la Ciudad cié México, por fin declaró en con
curso mercantil a Altan Recles. La idea es que el concesionario
pueda reorganizar sus finanzas sin afectar la operación de
su red de telecomunicaciones que tiene más de 4.6 millones
de usuarios a través de 100 operadores móviles virtuales que
contra viento y marea buscan crecer en el muy complicado
mercado mexicano de telecomunicaciones donde incluso

los gigantes extranjeros encaran dificultades... La denuncia
en contra del gobierno de Yucatán, por el proceso y destino
de las 4.2 hectáreas pertenecientes a una escuela normal,
que ahora se destinarían a un proyecto privado, el "Estadio
Sostenible Yucatan", ha dejado al descubierto en palabras
del diputado de Morena, Rafael Echazarreta, un grave con
flicto de intereses y corrupción entre el gobierno estatal ele
Mauricio Vila y la familia de la secretaria de finanzas, Olga
Rosas Moya, quien desincorporo injustificadamente el terreno.
La polémica obra buscará ser sede para la práctica de fútbol,
béisbol, además de conciertos y espectáculos culturales al
norte de Méricla, capital de la entidad... La elección del próximo
secretario general del Sindicato de Trabajadores Petroleros
de la República Mexicana (STPRM), a dos años de la salida cíe
Carlos Romero Deschamps, además de querer democra
tizar a ese gremio será innovadora en cuanto a su proceso.
La elección se realizará de manera directa y secreta, a través
del voto electrónico y por medio de una plataforma diseñada
por la Secretaría del Trabajo, a cargo de Luisa María Alcalde
Lujan, llamada Sirvolab.

Los préstamos
al salario se

han dirigido
para cubrir
necesidades
básicas
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n Sinaloa, la población se
E encuentra ante un me

mento decisivo, restan
sólo unas horas para que
se lleve a cabo el ejercicio
de participación en que
los ciudadanos emitirán

opinión sobre si se erige o no la planta de fer
tilizantes que propone Gasy Petroquímica de
Occidente (GPQ). No obstante, entre la pobla
ción del área se perciben aires de aprobación

Más de un elemento se sumaría para in
clinar la balanza a favor de la compañía que
liclera Arturo Moya Hurtado, el comentario
surge, de inicio, porque la inversión a 10 años
asciende a 100 mil millones de pesos, bolsa
que además de ser histórica, se convertiría en
sinónimo de atracción para magnos proyectos

Pero no es casual que la población parezca
decantarse, en su mayoría, porque la planta
inicie su construcción, ya que representará
la generación ele 15 mil empleos
que se pondrían a disposición de
los locales y les representarían
ingresos cinco veces por enci
ma de lo que hoy perciben, con
montos de 15 mil a 25 mil pesos
mensuales.

Resulta que GPO contará con
un Centro de Capacitación en
el que se impartirán al menos 280 horas de
enseñanza para formar expertos soldadoresy
herreros, por mencionar algunos de los oficios
en los que terminarán certificados, ya que se

ha pactado la participación clel Instituto de Ca
pacitación para el Trabajo ele Sinaloa (icatsinj.

Las vías que se ha trazado el proyecto para
avanzar incluyen todos los frentes, una ele las
pruebas puede identificarse fácil mente en las
siete auditorías que le ha aplicado la Semarnat,
ele María Luisa Albores, y que ha superado
con éxito. Eso no es todo, pues se habla de
designios ambientales para recobrar la vicia
y belleza ele ecosistemas acuíferos como la
Laguna ele Ohuira, en los qt. e se ha involucrado
a investigadores ele la UNAM, como del Instituto
ele Ciencias del Mary Limnología.

NASCAR SPARTAC RACING TEAM

Rubén Pardo nos cuenta que fue un fin ele
semana ele sabores agridulces, ya que el sá
bado en las prácticas en el trióvalo ele Tla
jomulco, Jalisco, el equipo no encontró el
balance del coche. Arrancando el domingo,
en el lugar 26, la peor parrilla en la carrera
deportiva clel reconocido piloto, señala que
aunque el equipo se sintió desmoralizado,

siempre mantuvieron la frente
en altoy con la meta ele alcanzar
una carrera con inteligencia, lo
cual permitió subir al tercer lu
gar, remontando 23 posiciones
en una pista sumamente difícil.
Oescle el podio, Rubén Pardo
señalósl agrac eciriientoasus
patrocinadores de su equipo

Coca Cola Sin Azúcar; ITCR, LUMO financiera
del centro, Jomtel, Radiosys, Mamitas Group,
Monster Energy, Grupo Pasadas y Skippy.

Habrá un

programa de
capacitación

para habitantes
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Producción, los otros datos

Aunque durante meses el sector
privado de extracción de hidro
carburos se había mantenido

alejado de los señalamientos
desde la conferencia matutina en

Palacio Nacional, el día de ayer el
presidente Andrés Manuel López
Obrador arremetió en contra de

los particulares a los que se les
entregaron contratos durante
la pasada administración en las
rondas petroleras.

Según lo mencionado por el
mandatario, de los 110 contratos
otorgados en grandes áreas para la
explotación de petróleo en tierra
y en aguas someras, al día de hoy,

únicamente dos empresas están
produciendo. Si bien es cierto
que la cifra no concuerda con los
datos de la Comisión Nacional de

Hidrocarburos, el mensaje que
envía el presidente sí es certero,
pues asegura que habría elemen
tos para revocar las concesiones,
debido a la falta de inversión.

Si bien los cuestionamientos a

los particulares con participación
en el sector de energía se habían
centrado principalmente en el
tema eléctrico, esto podría abrir
un nuevo frente en el discurso de

la llamada "soberanía energé
tica" para impulsar a Petróleos
Mexicanos sobre los participan
tes privados.

Sin embargo, nos hacen ver,
esta postura podría ser también
un mensaje de una posible
apertura para reasignar algunas
concesiones estratégicas, no solo
para Pemex, sino también para
algunos par ticulares que puedan
trabajar junto con el Gobierno
bajo algunos lineamientos.

Para la búsqueda de la auto
suficiencia energética, estrategia
clave para esta administración, la
Sener y el Gobierno saben que, al
menos en el sector de extracción,
la empresa petrolera mexicana
podría no ser suficiente para dotar
de insumos a las refinerías. ¿Reco

nocerán el papel clave que pueden
tener los particulares? Tanto los
que ya están participando, como
los que pudieran entrar al sector.

Los operadores de Romero

Mientras el foco de la atención

en el Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la República Mexi
cana se encuentra en la renova
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cion de la Secretaria General

y la sucesión, tras la salida de
Carlos Romero Deschamps, los
allegados al controvertido exlíder
sindical continúan operando para
mantener el control de las dirigen
cias seccionales, lo que, en la prác
tica, nos comentan, implicaría una
continuidad, contrario a lo que
busca la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social con la elección

nacional en enero de 2022.

De momento, nos dicen, las de
nuncias en los estados ante el con 

trol y la intimidación por parte los
mismos grupos afines a Romero
Deschamps no han encontrado
eco en las autoridades; mientras,
la cita para las elecciones sindica
les se acerca,

¿Habrá realmente interés
de cambiar la vida interna del

sindicato?, ¿se quedará todo en el
discurso?

Carlos Romero Deschamps, exdirigente del Sindicato deTrabajadores Petroleros de
la República Mexicana (STPRM) desde él año 1993 y hasta el 16 de octubre de 2019.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

"Huyele a los proble
mas", es una frase que
he escuchado desde que
soy niño. La repetían mis
abuelos, mis papas, mis
tíos, mis jefes.

Con el paso del tiempo aprendí
que, aunque no te guste, hay
problemas a los que no puedes
huirles.

Cuando el problema es inmi
nente, Jo primero que sentimos
es miedo. Luego, siguen las
quejas y lamentaciones. Más
adelante, ya con las emociones
controladas y el pensamiento^
más centrado, vemos las opor
tunidades

Así funcionamos la mayoría,
pero hay personas que ante
los problemas crecen y, de
inmediato, sacan lo mejor de su
experiencia y creatividad para
derribar los obstáculos y llevar a
su equipo al siguiente nivel. No
pierden un solo instante en que
jas, lamentaciones o temores.

Son líderes que se aburren
si no hay retos, que ven los
problemas como su principal
inspiración y razón de estar
aquí. Es más: buscan donde hay
turbulencias y adversidad para
hacer de ese reto su pasión.

Gracias a Bar Emprende,
hace unos meses conocí a uno

de esos líderes, Roberto Díaz,
accionista y CEO de Club 51,
quien es todo un buscador de
problemas.

Roberto es contador público
y estuvo 23 años trabajando
en las finanzas corporativas
de varias empresas. Siempre le
atrajo llegar a compañías que
tenían un problema crítico, que
estaban al borde de la quiebra.
Ahí encontraba su razón de
ser. Comenzaba cón el control
financiero, creaba soluciones
a los problemas y las convertía
en organizaciones rentables.

En una comida de negocios,
llegó por casualidad al Club 51
en la Torre Mayor, en Paseo de
la Reforma, en pleno centro
financiero de México, y se ena
moró del lugar. Encontró uno
de esos retos que tanto le apa
sionan: una empresa en medio
de una grave crisis debido a la
pandemia.
A partir de noviembre de

2020, en plena crisis sanita
ria, Roberto se convirtió en
accionista y director general
del Club 51

El punto de partida fue creer
en la compañía para después
resolver los problemas finan
cieros y enfocarse en atraer de
nuevo a miembros e invitados

al club.

Primero,se implemento un
protocolo contra CQVTDI9
único en el país y en el mun
do, donde se requiere de una
prueba de antígenos obligatoria
para entrar a las instalaciones
del club, sin ningún costo para
sus miembros.

El club de negocios se
convirtió en un espacio de
trabajo, aprendizaje, networking
y entretenimiento para el Top
Management. Instaló oficinas
virtuales para que sus socios
puedan atender a sus clientes y
a la par disfrutar de momentos
de esparcimiento en el bar, el
spa o el gimnasia

En unos días estrenará el

primer simulador de golf en lo
alto de la Torre Mayor. En sus
planes también está crear un
hotel dentro del complejo para
ampliar sus servicios. "La idea
es romper conceptos y com
partir con los demás clubes
esta experiencia", dice.

Para Roberto, a veces son
necesarios los problemas y
la turbulencia. Son momentos
para tomar aire y nuevas ener
gías, y estar listos para vencer
los miedos. "Los que toma
mos los riesgos sabemos que
siempre hay una oportunidad
en los momentos de crisis, esos
somos los grandes ganadores."
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El dólar se fortalece
Parece que la economía de Estados

Unidos muestra "resistencia" a una

desaceleración en la que varias eco
nomías desarrolladas están inmer

sas, ante la falta de suministros y presión in
flacionaria como es el caso de China, donde
además, tiene a un sector inmobiliario que
viene enfriando su actividad.

Ayer dieron a conocer datos de ventas mi
noristas y producción industrial a octubre
que resultaron por arriba de lo esperado y
junto conlafirmaypromulgacióndelaLey de
Infraestructura, seguirá brindando mejoras
en el empleo, el consumo y la inversión.

El índice dólar acumula en lo que va del
año una plusvalía de 6.7% y pudiera estar
anticipando a que la Fed vaya a adelantar un
movimiento inicial de alza en la tasa de inte

rés dentro del primer trimestre de 2022 y un
aumento en la reducción del ritmo de com

pra de activos para que concluyajustamente
dentro del segundo "bimestre".
DIABETES: EMERGENCIA
DE SALUD Y DE ECONOMÍA
El 14 de noviembre se conmemoró el Día
Mundial de la Diabetes. De acuerdo a da

tos del Instituto Nacional de Geografía y
Estadística (Inegi) en 2020 en México, el
14% de los fallecimientos fueron a causa de
la diabetes. Ese año, dicha enfermedad fue
la tercera causa de muerte en nuestro país,
después de las enfermedades cardiacasy el
Covid19, esta última agravada en pacientes
diabéticos.

Lo que es una emergencia de salud, es ya
una emergencia económica. Estimaciones

de la Secretaría de Economía señalan que
entre 2020 y 2050, el país perderá 5.3% del
PIB anual como consecuencia de la epidemia
de obesidad.

En México, la atención médica de un dia

bético cuesta entre 24 mil y 90 mil pesos al
año, según la Encuesta Nacional de Salud y
Nutrición. El Instituto Mexicano del Segu
ro Social (IMSS) estima que, de no seguir un
plan de prevención, en 2050 el IMSS necesi
tará 340 mil millones de pesos de presupuesto
solo para atender a diabéticos.
ESCÁNDALO MORENISTAEN PUERTA
El ex senador panista José María Martínez,
mejor conocido como "Chema Martínez" y
que se pasó a las filas de Morena, está en el ojo
del huracán en el Congreso de Jalisco y es
que, el ahora diputado local recibe una pen
sión mensual de más de 108 mil pesos. Cabe
resaltar que esta retribución fue autorizada y
firmada en mayo de 2020 por Iván Argüelles
Sánchez, entonces director del Instituto de

Pensiones del Estado (IPE JAL).
Voces de Jalisco aseguran que tiene el aval

del gobernador Enrique Alfaro, y es que,
el morenista desde su puesto también tiene
el poder para colocar a diestra y siniestra a
personajes que incomodan en la 4T como es
el caso de Juan Alberro Salinas Macías, en
el área de Procesos Legislativos y quien no
concuerda con los principios ideológicos de
Morena.

Aquí, voces de Morena llaman a Mario
Delgado, dirigente nacional del partido a
poner atención, e incluso a la Contraloría
estatal que comanda María Teresa Brito,
para que investigue el proceso de otorga
miento de la pensión pues se rumora que
Chema Martínez desde los 13 años, cuan
do supuestamente fue ejecutor fiscal en el
Sistema Intermunicipal de los Servicios
de Agua Potable y Alcantarillado (Siapa)
empezó a cotizar para poder jubilarse a la
edad de 49.

Las opj nionesetprBSKfespar loseotum n i staassni
independientes? no reflejan necesariamenteel punto de

Vista Se 24HORAS.
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Healthtech
y fertilizantes,
definiciones
en puerta

Tal vez has escuchado alguna vez: el término
healihiech. ge irata de la combinación en in
glés de las palabras tecnología y salud. Este
concepto nació luego de la aparición de em
presas, plaialoimas. soluciones, y dispositi
vos tecnológicos; que ayudan a mejorar la
salud de las personas, Con las healihiech, los

gastasen salud se reducen de manera considerable y las ex
pectativas de recuperación son éxponenciálmenlé mayores.

Sin embargo,las bendiciones de las healihiech no llegaban
á todas las capas de la sociedad; dejando a los más pobres
fuera fie las posibilidades de uso pues sus capacidades se
utilizaron como monedasdeCambio, Solo los pacientes de
los hospilalesy de los servicios auxiliares dediagnósticomás

caros, tenían acceso a esas prácticas y herramientas exitosas
ríe tratamiento. Incluso la información y buenas prácticas se
quedaban e,n muy pocas manos.

Por eso es: relevante que la iniciativa ele reforma a la Ley
General de Salud, propuesta por desde el año pasado por el
senador moreüista 'Miguel Angel Navarro Quintero; Seapruebe
en ambas cámaras. Con ella se pretende identificar y corre
gir iiieficiencias al inierior de los hospitales, a fin fie que los
pacientes lomen decisiones mejor informadas con respecto
á los servicios qtíe contratan.

Se pretende contar con un sistema de indicadores de ca
lidad para el Sistema Nacional de Salud establecido por la
Secretaría de Salud. Se busca que los hospitales se apoyen en
Guías de Práctica Clínica, en protocolos de atención médica
y en el uso de healihiech.
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Asimismo, se pretende que los servicios médicos de salud
y serviciosauxilíares fie diagnóstico privados; ofrezcan al pa
ciéntela mejor alternativa para, la atención y recuperación fie
su salud. Esto incluye paquetes que permitanoplimizarsu pre
cio o adquisición. Hoy los hospitales privados, donde reside el
1:5% fiel gasto de bolsillo fie las familias mexicanas: no están
obligados a publicar precios antes de brindar un servicio.
Por gsO la aprobación de la iniciativa permitiría que los

pacientas tengan derecho a recibir información suficiente,
clara, oportuna, y veraz; así como la orientación necesaria
respecto fie su salud,riesgos y alternativas de los tralamienlos,

FERTILIZANTES
Otro tema interesante y que también pronlo tendrá defini
ciones,es la consulta popular que realizará para respaldar
o rechazar la construcción de una plañía de fertilizantes
en lopolobampo. Sinaloa. De este asunto pronlo te daré
más información y le contaré más detalles, pero urge que
los ciudadanos participen y na diese quede éxofuido de la
decisión que podrían transformar (para bien) el rosiro de
Sinaloa y fie México. Sé trata de un proyecto añejo que in
volucra una inversión ele 5 mil millones ríe dólares que, por
aterradoras hisi orlas fiel pasado: no se ha podido concretar.
Venga 'lópolobampo.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

Twitter: @hugogonzalez1
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